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На полях колхоза имени Ленина Асиновского района ведется 
выборочная подкормка озимых посевов. В Победовской и Боль- 
шедороховской бригадах подкормлены озимые на площади око
ло 100 гектаров.

Призыв механизаторов Песочно- 
Дубровской бригады колхоза «Си
бирь» Кожевниковского района — 
включиться в борьбу за претворение

В этом колхозе не менее 500 гектаров озимых получат мине- в жизнь решении XXIII съезда пар-
ральные удобрения.

ПЕРВАЯ НАВИГАЦИЯ 
П Я Т И Л Е Т К И
Считанные дни остаются 

крытия навигации первого года пя
тилетки. Скоро, очень скоро освобо
дятся от ледяных оков речные ма
гистрали области, огласятся басови
тыми гудками теплоходов. Коллекти
вы томских речников и сплавщиков, 
воодушевленные решениями XXIII 
съезда КПСС, решили организованно 
встретить и провести первую нави
гацию пятилетки, досрочно выпол
нить навигационное задание.

Большие и ответственные задачи 
стоят перед ними. По речным маги
стралям предстоит перевезти более 
4 миллионов кубометров круглого 
леса, 3,8 миллиона кубометров дре
весины в плотах, 380 тысяч кубомет
ров шпалопродукции, много других 
народнохозяйственных грузов. Зада
чей номер один считают речники пе
ревозку томской нефти. В этом году 
впервые начнется промышленная 
эксплуатация томских нефтяных ме
сторождений, и коллективы речни
ков взяли на себя почетное обяза
тельство: всю добытую томскую
нефть доставить потребителям. Для 
перевозок черного золота подготов
лено 17 пароходов и столько же 
нефтеналивных барж. На перевоз
ках томской нефти будут трудиться 
лучшие судовые экипажи.

Вступая в навигацию, речники и 
Сплавщики комбината «Томлес» ре
шили в этом году развернуть сорев
нование за сокращение сроков до
ставки грузов, экономию времени 
на погрузке и разгрузке судов, по
высить их оборачиваемость, настой
чиво внедрять передовые методы 
вождения судов, совершенствовать 
технологию лесосплава.

В этом году многие экипажи су
дов будут работать по методу волж
ского теплохода «Овруч», который 
намного повышает оборачиваемость 
флота, производительность труда. 
На линии Тогур — Могочино — Но
восибирск по новому методу будут 
курсировать 6 теплоходов с так на
зываемыми приставками.

Для более четкой работы суда и 
баржи закрепляются за отдельными 
линиями. В эту навигацию органи
зуется шесть таких линий: Усть-Чу- 
лым — Ташара, Копыловка — Томск, 
Красный Яр — Новосибирск и дру
гие. Такая организация работы фло
та улучшает оборачиваемость тонна
жа за счет повышения скорости дви
жения и сокращения сроков достав
ки грузов. И что очень важно, кол
лективы судов, причалов, рейдов, 
пристаней этих линий решили орга
низовать комплексное соревнование 
друг с другом, регулярно подводить 
его итоги, зо всем помогать друг 
другу. Крепкая производственная 
дружба поможет речникам и сплав
щикам успешно выполнить социали
стические обязательства.

Немало новинок появится в эту 
Иеемгацию на рейдах и сплавных 
участках области. Значительно рас
ширены запани Нарымской и Усть- 
Нулымской сплавконтор, Парабель- 
ского и Васюганского леспромхозов, 
расширяются мощности лесоперева
лочных комбинатов. На Томском ле
соперевалочном и деревообрабаты
вающем комбинате будет действо
вать поточная линия для выгрузки, 
разделки, сортировки рудничной 
Стойки, будут построены вторые же- 
Везмодор >жные тупики. Приняты ме
ры для повышения производительно
сти труда иа Ташаринском и Асинов- 
рком перевалочных комбинатах.

Однако успех навигации будет за
висеть в первую очередь от четких 
|В согласованных действий речников 
в сплавщиков с первых днeyi сплав- 
вой страды, от тщательной подго
товки каждого рейда и сплавного 
участка, каждого причала и приста
ни к приходу большой воды. Холод
ная весна этого года несколько от
тягивает сроки открытия навигации. 
Это значительно усложняет работу 
коллективов сплавных участков, реч
ников Обского пароходства. Вот по
чему от них, как никогда, потребуют
ся особая слаженность и четкость 
В работе.

Развернув соревнование за до
стойную встречу Первомая, неплохо 
подготовились к сплавной страде 
коллективы Усть-Чулымской и Верх-

до от- не-Чулымской контор, Парабельско- 
го леспромхоза. Однако до сих пор 
многие рейды и сплавные участки 
комбината «Томлес» не готовы во 
всеоружии встретить начало сплав
ной страды. Серьезное положение 
сложилось на рейдах Каргасокского, 
Васюганского леспромхозов, на не
которых участках Нарымской сплав- 
конторы, где затянули подготовку 
механизмов к навигации, не готовы 
наплавные сооружения, не уком
плектованы погрузочные и сплоточ
ные бригады.

Сейчас необходимо повсеместно 
еще раз проверить готовность сплав
ной и погрузочной техники, уточнить 
составы бригад, наметить четкий 
план действий с первых же часов 
сплавной страды. В минувшем году 
из-за простоев техники, барж на 
рейдах области были потеряны тыся

чи  часов рабочего времени. Часто 
простаивали участки и рейды из-за 
плохой ПОД1-.И барж и судов речни
ками. В эту навигацию нельзя допу
стить таких ничем не оправданных 
простоев людей и техники.

До 60 процентов всей древесины, 
предъявленной к сплаву, предстоит 
поставить потребителям в период 
большой воды. Есть полная возмож
ность справиться с этой задачей. 
Нынче фактически на всех молевых 
реках первичный сплав намечено 
провести патрульно-дистанционным 
методом. Для этого сплавщики по
лучили быстроходные катера 
«КС-100», нужное количество другой 
техники. Необходимо повсеместно 
правильно расставить людей и ме
ханизмы, не допускать ошибок 
прошлого года, когда нарушалась 
технология патрульно-дистанционно
го сплава, не соблюдалось расстоя
ние между пикетами на молевых 
реках.

С первых же дней навигации пред
стоит самое серьезное внимание 
уделить борьбе с потерями древеси
ны. В прошлом году руководители 
многих предприятий допустили чрез
мерные пот.зри леса, не приняли 
меры для сохранения и сбора дре
весины, оставшейся на путях сплава. 
С таким расточительством пора кон
чать. Борьба с потерями леса имеет 
сейчас важнейшее значение еще и 
потому, что нынче уже возникли 
трудности с обеспечением сплавных 
предприятий необходимым количе
ством древесины. Каждый кубометр 
леса, предъявленный к сплаву, необ
ходимо вовоемя и без потерь доста
вить потребителям.

Особое внимание следует обра
тить на качество сплоточных и сор
тировочных работ. Факты свидетель
ствуют, что на многих рейдах каче
ство древесины зимней сплотки не 
отвечает элементарным требовани
ям. Руководители рейдов, сплавных 
участков, мастера должны нести 
строгую материальную и моральную 
ответственность за качество сплоточ
ных и погрузочных работ, сурово на
казывать бракоделов.

Необходимо строго соблюдать 
технологию сплава древесины лист
венных пород, не допускать скопле
ния ее в акваториях приплавных 
рейдов, улучшить работу перевалоч
ных предприятий. На лесоперевалоч
ных комбинатах следует широко 
внедрить передовую технологию 
выгрузки леса из воды по методу 
«вода — вагон».

Повсюду надо позаботиться о нор
мальных культурно-бытовых услови
ях речников и сплавщиков, обеспе
чить их общежитиями и комнатами 
отдыха, красными уголками, столовы
ми и котлогтунктами. В жаркие дни 
сплавной страды место агитаторов и 
пропагандистов — на рейдах, погру
зочных площадках, сплавных участ
ках, там, где решается судьба нави
гационного плана.

—  Работники лесной, целлю лозно- 
бумажной и деревообрабатывающей  
промыш ленности! Д адим  стране 
больше древесины, мебели, целлю 
лозы и бумаги вы сокого качества!

Эти слова первомайских Призывов 
ЦК КПСС зовут сплавщиков и реч
ников области на досрочное выпол
нение заданий первого года новой 
пятилетки, на успешное претворение 
в жизнь решении XXIII съезда КПСС.

Встав на предмайскую трудовую вахту, хороших результатов доби
вается электросварщик завода № 1 объединения предприятий строи
тельных материалов Алексей Мазании. В коллективе сварочного уча
стка его по праву называют лучшим мастером огненного шва.

НА СНИМКЕ: Алексей Мазании.
Фото В. Ефименко.

т ш т

тии и мартовского Пленума ЦК КПСС 
по повышению культуры земледелия, 
высокопроизводительному использо
ванию техники и снижению затрат 
на единицу продудщии—нашел горя
чий отклик у асиновских хлеборо
бов.

По почину песочнодубровцев в 
Асиновском районе развертывается 
борьба за высокие и устойчивые уро
жаи. Первыми в районе в это патрио
тическое дело включились механиза
торы второго отделения колхоза 
«Комсомолец». В первом году новой 
пятилетки хлеборобы этого отделения 
обязались увеличить валовой сбор 
зерна по сравнению с достигнутым 
уровнем за предыдущее пятилетие 
на 15 процентов.

Борьба за высокий урожай здесь 
началась еще с осени прошлого года. 
Механизаторы в лучшие сроки вспа
хали зябь под весь яровой клин, в 
закромах в достатке семян. Все они 
очищены от сорняков, имеют нор
мальную влажность и высокую всхо
жесть. В первой декаде апреля за
вершено протравливание семян, те
перь зерно подвергается воздушно
тепловому обогреву.

Зимой механизаторы надежно под
готовили посевную технику, на поля 
вывезено около полутора тысяч тонн 
органических удобрений. Кроме это
го, приобретено 145 тонн минераль
ных удобрений, а льноводы собрали 
500 центнеров золы. На ходу все 
тракторы, автомашины, заправщики

горючим. Два автомобиля переобору
дованы для, механической заправки 
сеялок. Колхозные рационализаторы 
оборудовали сеялку для внесения в 
почву минеральных удобрений. Со
ставлены рабочий план и технологи
ческая карта.

Сев зерновых культур и льна на
мечено провести за 9 суток. Поле
вые работы в отделении начнутся с 
подкормки озимой ржи, 200 гекта
ров которой будет подкормлено суль
фатом аммония из расчета полтора 
центнера на гектар, остальные 511 
гектаров проборонят поперек поля. 
За четыре дня на всех 2,5 тысячах 
гектаров прибьют влагу. Агротехни
ческими мероприятиями предусмотре
но лущение в два следа и прикаты- 
вание почвы катками. Особое внима
ние будет уделено семенным участ
кам, на которых должен быть прове
ден весь комплекс необходимых аг
ромероприятий. Трактористы В. Куз
нецов. В. Доброславский, В. Чупри- 
ков, Ф. Ляшков и другие дали слово 
работать без брака, перевыполнять 
нормы выработки.

Большое внимание уделяется 
культурно-бытовому обслуживанию 
работающих в поле. Предусмотрены 
доставка горячей пищи на места ра
боты, торговля прохладительны
ми напитками, продуктами и 
товарами первой необходимости. Ме
ханизаторы ознакомлены с условия
ми соревнования и мерами матери
ального поощрения на период сева. 
Самодеятельный коллектив колхозно
го Дома культуры обещает тружени
кам второго отделения в дни сева 
поставить 2— 3 концерта.

И. КОРШУНОВ.
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ЕДИНОДУШНАЯ ПОДДЕРЖКА
Более двухсот человек собралось 

вчера в просторном зале завода 
«Томкабель». Коллектив каждого 
цеха, каждого участка выдвинул 
своего представителя на собрание, 
посвященное поддержанию кандида
тов в депутаты Верховного Совета 
СССР.

Слово предоставляется секретарю 
партбюро завода «Томкабель» Ф. А. 
Емельянову.

•— 26 апреля, — говорит тов. 
Емельянов, — многотысячный кол
лектив ученых, студентов, рабочих 
и служащих политехнического ин
ститута на своем собрании назвал 
кандидатом в депутаты Совета На
циональностей Леонида Ильича Бре
жнева. На этом же собрании была 
предложена кандидатура М. А. Лав
рентьева, вице-президента Академии 
наук СССР, председателя президиума 
Сибирского отделения Академии наук 
СССР.

Тов. Емельянов подробно расска
зал о жизненном пути М. А. Лав
рентьева и так закончил свое вы
ступление:

— Я вношу предложение поддер
жать кандидатуры Л. И. Брежнева и 
М. А. Лаврентьева и от имени наше
го коллектива просить их дать свое 
согласие баллотироваться по Новоси
бирскому округу в Совет Националь
ностей.

Зал встретил это предложение 
дружными аплодисментами.

— Я присоединяюсь к выступле
нию тов. Емельянова и горячо под
держиваю кандидатуры Л. И. Бреж
нева и М. А. Лаврентьева, — заявил 
скрутчик шестого цеха П. К. Анд
риевский.

На трибуне — технолог завода 
Л. Т. Романова.

— Лично я поддерживаю канди
датуры Л. И. Брежнева и М. А. Лав
рентьева. Уверена, что они будут 
достойными представителями народа 
в верховном органе власти, и призы
ваю всех в день выборов отдать го
лоса за этих верных сынов народа и 
партии.

— Леонида Ильича Брежнева, — 
сказал в своем выступлении дирек
тор завода А. П. Сурков, — хорошо 
знает теперь не только наш народ,

но и трудящиеся всего мира. Леонид 
Ильич—скромный человек, принци
пиальный ленинец, выдающийся ор
ганизатор. Я охотно поддерживаю 
его кандидатуру в Верховный Совет 
СССР.

Мне хорошо известно имя М. А. 
Лаврентьева. Это талантливый уче
ный, с мнением которого считаются 
выдающиеся ученые всего мира. При 
непосредственном участии М. А. 
Лаврентьева создан крупнейший на
учный центр чира — Академгородок 
в Новосибирской области.

Собрание представителей завода 
«Томкабель» открытым голосовани
ем и дружными аплодисментами еди
ногласно поддержало кандидатуры 
Л. И. Брежнева и М. А. Лаврентьева 
в Верховный Совет СССР.

ВОЛЯ ПЕРВОМ АЙ ЦЕВ
Предвыборные собрания кол

лективов по выдвижению канди
датов в депутаты Верховного Со
вета СССР проходят в районах на
шей области.

В Доме культуры Первомайско
го района собрались колхозники 
сельхозартели «Первое мая», что
бы назвать имена своих посланцев 
в советский парламент.

Слово берет секретарь партко
ма С. Сычев. Под дружные апло
дисменты колхозников он пред
лагает по Томскому сельскому из
бирательному округу № 329 вы
двинуть кандидатом в депутаты

ОНИ ОПРАВДАЮ Т НАШЕ ДОВЕРИЕ
Многолюдно было 27 апреля в 

клубе центральной усадьбы колхоза 
«Гигант» Шегарского района. Кол
хозники и учителя Каргалин- 
ской восьмилетней школы соб
рались сюда, чтобы выдвинуть 
своих кандидатов в депутаты совет
ского парламента по Колпашевскому 
избирательному округу № 330.

Первым берет слово А. И. Щед
рин, директор Каргалинской школы:

— Я предлагаю выдвинуть кан
дидатом в депутаты Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева.

На трибуне—колхозник Каргалин- 
ского отделения Н. П. Кадочников. 
Он предлагает в список кандидатов 
в депутаты внести Н. В. Подгорного, 
Председателя Президиума Верховно
го Совета СССР.

Председатель колхоза В. И. Леще-

ня предложил выставить кандидатом 
в депутаты верховного органа нашей 
власти первого секретаря Томского 
обкома КПСС Е. К. Лигачева.

Собрание коллектива единогласно 
постановляет: выдвинуть кандида
тами в депутаты Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева, Н. В. Подгор
ного, Е. К . Лигачева.

Верховного Совета СССР Гене
рального секретаря ЦК нашей 
партии Л. И. Брежнева.

Шофер колхоза Н. П. Янсберг 
и бригадир Крутоложенской 
бригады А. М. Иванов в своих 
выступлениях поддержали вы
двинутую кандидатуру. Тов. Ива
нов предлагает также выдвинуть 
кандидатом в депутаты Верхов
ного Совета члена Политбюро ПК 
КПСС, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорного.

На трибуне—председатель кол
хоза М. С. Якименко. Поддержав 
кандидатуры Л. И. Брежнева н 
Н. В. Подгорного, т. Якименко 
предлагает выдвинуть кандидатом 
в депутаты Верховного Совета 
СССР Тамару Васильевну Лапшо- 
ву, шлифовальщицу Томского за
вода режущих инструментов.

Собрание единодушно постано
вило выдвинуть Л. И. Брежнева. 
Н. В. Подгорного и Т. В. Лапшо- 
ву кандидатами в депутаты Вер
ховного Совета СССР.

Л. И. БРЕЖНЕВ И А. Н. КОСЫГИН 
В Г О Л О Д Н О Й  С Т Е П И

ТАШКЕНТ, 27 апреля. (ТАСС). Ге
неральный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев и Председатель Сове
та Министров СССР А. Н. Косыгин, 
находящиеся в Ташкенте в связи с 
происшедшим здесь недавно земле
трясением, побывали на улицах, где 
стихийное бедствие вызвало разру
шения, интересовались ходом работ 
по ликвидации последствий землетря
сения.

Л. И. Брежнев и А. Н. Косыгин 
совершили также поездку по целин
ным совхозам Голодной степи. Побы
вав в ряде хозяйств, осваивающих 
пустынные земли под хлопчатник и

другие культуры, они ознакомились 
с новинками ирригационной техники 
и экспериментальным жилым строи
тельством, беседовали с рабочими 
совхозов и строек.

В поездке Л. И. Брежнева и А. Н. 
Косыгина сопровождали кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии Узбекистана 
III. Р. Рашидов, председатель Прези
диума Верховного Совета Узбекской 
ССР Я. С. Насриддинова, председатель 
Совета Министров республики 
Р. Курбанов и другие руководящие 
работники Узбекистана.

П У Л Ь С  Т А Ш К Е Н Т А
ТАШКЕНТ, 27 апреля. (Спец, 

корр. ТАСС М. Герасимов, Е. Майо
ров). Пассажиры лайнера, летевшего 
из Москвы к Ташкенту через сутки 
после происшедшего здесь землетря
сения, были, естественно, взволнова
ны: как их встретит город?

Бортпроводница незадолго -до по
садки объявила пассажирам, что в 
аэропорту нормально функционируют 
гостиница, комнаты матери и ребен
ка, ресторан, почта и телеграф. Аэро
вокзал встретил прибывших неоно
выми огнями.

Из окон автобуса, следующего по 
маршруту «Аэропорт—Центр», за ку
щами деревьев виднеются жилые зда
ния, на которых нет следов недав
него землетрясения. Один из попут
чиков, ташкентец, объясняет, что по

страдали в основном дома старой по
стройки в центре города.

И вот начинается этот район. У не
которых домов вывалились оконные 
рамы или лопнули стекла, обвалились 
карнизы, а то и рухнули стены и пе
рекрытия. Здесь вдоль тротуаров про
тянуты веревки с красными флажка
ми, вывешены таблички —• «Осторож
но, аварийно!», во многих садиках и 
дворах — раскладушки, кресла, ди
ваны. На них спят те, кто остался 
временно без крова. Много пострадав
ших въехали в дома, строительство 
которых было завершено в эти пред
майские дни.

На центральных улицах рядом е 
поврежденными землетрясением до
мами стоят многоэтажные здания, ко
торые совершенно не пострадали. На

их фасадах нет трещин, и даже стек
ла целы. В каждом из этих зданий — 
надежные антисейсмические пояса.

Жизнь в городе продолжается своим 
чередом. К магазинам, ресторанам, 
кафе и чайханам машины подвозят 
продукты. Около магазинов, располо
женных в пострадавших зданиях, 
торговля ведется с вынесенных на 
улицы временных лотков. На ряде 
улиц — автолавки.

Самыми разнообразными заботами 
живет центр города. Заняты все сто
лики в отделениях связи — тысячи 
ташкентцев спешат успокоить своих 
близких, родных и знакомых, сооб
щить им, что они живы и здоровы.

Продолжает свою работу прави
тельственная комиссия по ликвида
ции последствий землетрясения.

КОНКУРСЕ НА ЛУЧШУЮ НАУЧНУЮВ  о б к о м е  И П С С  О
В связи с созданием нового западно

сибирского хозяйственного комплекса на 
базе открытых месторождений нефти и га
за большое значение приобретают вопро
сы промышленного развития Томской обла
сти как одного из перспективных районов 
нефтегазовой промышленности.

В целях расширения научных исследо
ваний в помощь развитию народного хо
зяйства Томской области Томский обком 
КПСС принял предложение межвузовского 
координационно-научного совета об объяв
лении конкурса на лучшую научно-иссле
довательскую работу в этом направлении.

На конкурс выставляются завершен

ные в 1966 году научно-исследователь
ские и опытно-конструкторские работы или 
завершенные крупные этапы и разделы 
работ, выполняемые коллективами или от
дельными авторами и связанные с изуче
нием и освоением запасов нефти и газа в 
Томской области, запасов других рудных 
и нерудных полезных ископаемых, разви
тием водного и лесного хозяйства, лесной 
и лесохимической промышленности, энер
гетики на местном топливе, рациональным 
использованием и воспроизводством при
родных ресурсов, развитием экономики 
промышленности, сельского хозяйства и 
строительства Томской области.

За лучшие работы устанавливаются сле
дующие поощрения:

1. Диплом 1-й степени и первая де
нежная премия в размере 300 рублей.

2. Два диплома 2-й степени и две вто
рые денежные премии в размере 150 руб
лей.

3. Четыре диплома 3-й степени и четы
ре третьи денежные премии в размере 
50 рублей.

К награждению могут представляться:
а) докторские и кандидатские диссер

тации (защищенные);

б) опубликованные монографии и от
дельные статьи:

в) научные отчеты по госбюджетным и 
хоздоговорным научно-исследовательским 
работам;

г) изобретения, на которые выданы ав
торские свидетельства:

д) законченные работы, зарегистриро
ванные в Госкомитете по делам изобрете
ний и открытий при Совете Министров 
СССР;

е) экспонаты, представленные на ВДНХ.
Кроме того, вузы могут представлять к

награждению дипломами коллективы и

отдельных активных организаторов, руко
водителей и исполнителей научных работ, 
связанных с проблемами развития народ
ного хозяйства Томской области.

Устанавливается следующий порядок 
проведения конкурса:

Коллективы кафедр, лабораторий, фа
культетов и отделов НИИ после окончания
1966 календарного года до 1 февраля
1967 года отбирают и представляют луч
шие научно-исследовательские работы, вы
полненные в 1966 году, в институтские 
конкурсные комиссии.

Институтские к эмиссии назначаются 
приказом ректора вуза.

РАБОТУ
Отобранные комиссией работы обсуж

даются на совете вуза, который и утверж
дает перечень работ,- представляемых на 
областной конкурс.

Отбор лучших работ из числа представ
ленных советами вузов на конкурс и при
суждение им соответствующих дипломов и 
денежных премий проводится областной 
конкурсной комиссией.

В конкурсную комиссию советы вузов 
до 15 февраля 1967 года представляют 
все необходимые документы.

Результаты конкурса объявляются в 
газете «Красное знамя*.
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Идет занятие  в ш кол е  основ м а р к 
сизм а-ленинизм а . К о м м ун и сты  У сть- 
С и л ьгин ской  неф теразведки  вн и м а 
тельно сл уш а ю т  р а сска з  пр о п а га н д и 
ста, преподавателя м естной  ш кол ы  
Л ю дм илы  Григорьевны  Б аш кеевой  о 
Д и р е кти в а х  X X III съезда п а р ти и . Она 
интересно ра сска зы ва ет  о том , к а ки е  
задачи стоят  перед неф теразведчика- 
ми в начавш ейся п я ти л е тке , о совер
ш е нствовании  пл ан ир ован и я  и у с и 
лении  э ко н о м и ч е ско го  сти м ул и р о ва 
ния п р ом ы ш л е н но го  производства , 
ка ко в о  место ка ж д о го  в общ енарод
ной борьбе за пр етворение в ж и з н ь  
идей п а ртии . Л. Г. Баш кеева тщ а 
тельно, кроп отл и во  готови тся  к  за н я 
тиям  и провод ит и х  интересно и со
держ ательно .

Ф ото В. Е ф им енко.

~ В  ПЕРВЫЕ об Усть-Илиме в Илим — притоку реки Ангары.
3 «Томгипротрансе» услышали Экономическая целесообразность 
| в конце пятидесятых годов, когда строительства железной дороги 
| развернулось строительство Брат- диктовалась необходимостью быст- 
| ской ГЭС и создание третьей гид- рейшего вовлечения в хозяйст- 
§ роэлектростанции на Ангаре ста- венный оборот страны огромных 
1 ло делом недалекого будущего. гидроэнергетических ресурсов ре- 
| Было очевидно, что к строитель- ки Ангары, промышленного ос- 
= ной площадке будущей Усть- воения Ангаро-Илимских желе- 
!  Илимской ГЭС необходимо проло- зорудных месторождений и бога- 
!  жить железную^дорогу. Уже в те тейших лесных массивов средне- 
| годы Анатолий Александрович го Приангарья. В перспективе до- 
| Владимиров и Георгий Карпович рога должна была войти в состав 
| Титов — наши главные изыска- новой широтной магистрали, кото- 
| тели железных дорог—вместе с
§ опытными трассировщиками ■  в  Як МВЯ& ИИ 
| Алексеем Прокопьевичем Кокша- Яж  f  
| ревым, Андреем Сергеевичем Ка- А Л ,
| заковым и экономистом Виктором ■  ® ■

для Усть-Илимской ГЭС. В обрат
ном направлении по рельсам поте
кут 10 миллионов кубических 
метров древесины, заготовляемой 
в зоне водохранилища.

Строителям предстоит прорубить 
стометровой ширины просеку про
тяжением 215 километров, пере
местить 15 миллионов кубомет
ров грунта: построить-4 больших 
моста и 248 малых мостов и груб; 
уложить 214 километров главно
го пути и 18 километров станци
онных путей; построить благо-

ЮЗВАЛ

что за последние годы укорени
лась практика неправильного пла
нирования проектно-изыскатель
ских работ. Изыскания и строи
тельство дороги Абакан — Тай
шет, например, начались одновре
менно. То же самое положение и 
на новостройке Тюмень—Сургут. 
Такая практика приводит к созда
нию искусственных трудностей 
в работе изыскателей и проекти
ровщиков, не позволяет произве
сти исследования в благоприят
ный сезон. Выдача чертежей «под

УСТЬ-

тии Леонид Владимирович Рйспо- обжитой тайге, без баз снабжения, | 
номарев—бывалый таежник, уча- оборотных средств (пока это так) | 
стник экспедиции, которая описана прокормить 200 человек? Отнюдь £ 
в книге «С.черть меня подождет», не простая задача. Нужно торо- | 
— занят сейчас изысканиями ис- питься с отправкой изыскатель- | 
точников водоснабжения. Молодой ских партий на Карапчанку и Ту- | 
руководитель группы рабочего бу, которых в Нижне-Илимске | 
проектирования на строительстве (там будет штаб экспедиции) уже £ 
вылетел в Хребтовую решать во- ждет вертолет, 
просы о дорогах на период распу- Этим летом к нам в илимскую g 
тицы на станцию Игирму, где уже тайгу из Томска, Москвы, Таш- £ 
поселилось 500 строителей. Ни- кента и Новосибирска приедет на | 
колай Иванович Ревягин и Иван практику много студенческой мо- | 
Дмитриевич Петров бурят сква- лодежи. По опыту прошедших |

изысканий мы знаем, что моло-1 
б  A  fH B  б  А  Вк А  дежь быстро приобретает произ- g 
Ш гИ S  1  водственнме навыки, закаляется и | 

н Шг ■  J  б  б г  ■  Ш ™  ж с жизнерадостностью и молодым g 
"  "  "  задором преодолевает трудности |

3 метили возможные варианты бу-
I  душей дороги. Изучая экономи- рая начинает сейчас строиться от 
= ку среднего Приангарья, изыска- Тюмени 
| тели определяли грузовые и пас- '
3 сажирские потоки, старались Начинается Усть-Илимская Ma
ss «разглядеть» в нехоженой тай- гистраль от станции Хребтовой,
I  ге новые промышленные пред- расположенной восточнее Братска 
| приятия, «населяли» несущест- на лин™ Тайшет Лена. Сразу 
3 вующие города Рудногорск и же за Хребтовой дорога круто 
3 Усть-Илимск, станции Игирма и поворачивается на север и по уз- 
| Тушама—словом, совершали пу- к™ скальным водоразделам, в 
§ тешествия в манящие дали илим- обход сопок, через Тубинские бо- 
3 ской тайги 1970— 1980 годов. лота и маРи> через Карапчанское 
3 Так, сначала на стадии реког- ущелье выходит на правый берег 
| носцировочных изысканий и за- рп£ар™’ к створу Усть-Илимскои 
3 тем в проектном задании, которое 1ЭС. Дорога проходит в непосред- 
= было разработано молодежным ственнои близости от Рудногор- 
§ коллективом «Томгипротранса», ского железорудного месторожде- 
3 главная задача проекта 1— где ния- с запасами железной руды в 
3 должна пройти железная дорога несколько сот миллионов тонн.
3 — была решена. В принципе все В ^первые годы эксплуатации 
§ стало ясно: дорога должна стро- новой дороги по ней пойдут по- 
| иться по правому берегу реки езда со строительными грузами
5шшш11111111мш1|иин11ш11111нщп111и1ии1111и1ин11111111111111пн1н|и»ишнн1ниннщ||||иищ||ц|||ц|щ||

устроенные поселки, депо, линию 
электропередач и другие сооруже
ния, общей стоимостью 69,5 мил
лиона рублей.

Как ни сложна трасса желез
ной дороги на болотах Тубы и 
скалах Карапчанки, как ни слож
ны изыскания в глухой илимской 
тайге, не это беспокоило изыска
телей и проектировщиков «Том
гипротранса» в последние два го
да. Нас волновала затяжка с ут
верждением проекта. Больше 
всех был обеспокоен Александр 
Иванович Богатов — один из ве
дущих авторов проектного зада
ния.

— Обидно, неужели проект 
пойдет «на полку»?

К сожалению, и так бывает.
Приходится констатировать, 
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лопату» приводит к ошибкам, 
технико-экономическим просче
там и удорожанию строительства.

Подобное положение складыва
ется и на железнодорожной линии 
Хребтовая—Усть-Илимск. Проект 
был утвержден только летом 1965 
года, а в октябре на трассу уже 
прибыли строители. Перед инсти
тутом «Томгипротранс» были 
поставлены трудные задачи.

С большим напряжением изы
скатели-томичи в осеннюю рас
путицу и жестокую зиму проло
жили в тайге 70 километров окон
чательной трассы, исследовали 
грунты под мосты и трубы, изы
скали карьеры и площадки под 
поселки. Но напряжение не 
спало.

Начальник изыскательской пар- 
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нелегкая — жить в палатках в | 
жины под мосты и выемки. Стар- Д°жль и стужу, проклинать мош- | 
ший инженер Алексей Иванович ку, тосковать по семье и при всем -  
Носков готовит материалы для этом любить свою профессию, 
укладки трассы дальше. Строительство железной доро- =

Важные задачи решает началь- ГГПНГя^пбТ°ваЯ Л^прктивах™ХХШ -  
ник экспедиции Евгений Серге- записан0 ® Двр® ™ *  , 1 .  | 
евич Солнцев. Для того чтобы съезда. Наш ко. лект Р _
выдать в срок рабочие чертежи и дится тем’ яг0 ® “ “ а | 
как-то «оторваться» от строите- проектирование одного и слоя- %
лей (такая задача поставлена), “ их Нар°Г . pmI  i  нужно в этом году провести окон- объектов поручено1 и“ ®™о е: У- g
нательные изыскания на осталь- У нас есть опыт пр°  ̂ных 155 километрах. Нужно в сложных  ̂ железнодорожных на- | 
кратчайшие сроки достать буро- гистралеи (Тайшет р :  
вьге установки на гусеничном хо- Лена, Абакан Тайшет), 5  
ду, без которых в тайге нельзя уверены, что справимся - в 
провести большие геологические женнои на нас задачей. | 
работы (об этом свидетельствует _ В, ЖДАНОВ, g 
опыт изысканий в прошлом году). главный^ инженер проекта £ 

А сколько хозяйственных во- железной дороги Хребтовая | 
просов! Хотя бы такой: как в не- — Усть-Илимская.
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ОБЕЩАЛКИНЫ ПИШУТ РЕЛЯЦИИ
Мы сидели в кабинете главного 

инженера Новосибирского геологи
ческого управления В. М. Злобина.

— Приятно читать и слушать, 
как руководители областных орга
низаций1 обещают нам всяческое со
действие, — говорил главный ин
женер. — Хочется верить, что за 
словами последуют дела. Но к нам 
и другие бумаги приходят.

Он достал из папки лист плот
ной бумаги с печатью и неразбор
чивой подписью. Содержание бума
ги сводилось к следующему: со
бираемся создать агитколлектив 
для обслуживания нефтеразведчи- 
ков, немедленно переведите на наш 
счет пять тысяч рублей.

Признаться, никто из нас не 
воспринял бумагу всерьез. Посмея
лись над охотником агитировать за 
«.наличные вперед»- — и все. Но 
оказалось, что это был один из 
первых сигналов, сообщающих о 
том, что не всегда нефтеразведчи- 
ки получают дружескую действен
ную поддержку.

Нет слов, отношение к ним зна
чительно улучшилось. Многие 
предприятия и организации уста
новили хорошие связи с нефтяни
ками и охотно выполняют их прось
бы. Решение областной партийной 
организации —  считать развитие 
нефтяной промышленности делом 
всей области —  претворяется в 
жизнь. Но встречаются еще и та
кие руководители, которые смот
рят на нефтяников, как на допол
нительную обузу, от которой они 
лично никакой выгоды иметь 
не будут. Конечно, вслух такого 
никто не скажет, в делах же по
добное отношение не может не ска
зываться. Обратился недавно кол
лектив управления «Томскнефть» 
в комбинат «Томлес» с просьбой 
продать около полутора тысяч ку
бометров стенового бруса. В ответ 
получили письмо, в котором нефтя
никам предлагали менять брус на 
несколько десятков вагончиков или 
балков. По форме — вежливое 
участие. По существу— насмешка. 
Ведь брус и нужен для того, чтобы 
приготовить жилье для рабочих, 
приезжающих с открытием нави
гации на промысел. Нефтяникам 
очень трудно сейчас, а тт. Губин- 
ский и Глазачев им торговать со
ветуют: менять готовое жилье на 
брус для жилья.

Нам сейчас не удастся назвать, 
сколько раз выступали начальник 
областного автоуправлеяия В. А. 
Верещак и главный инженер Ю. И. 
Кропочев и громогласно заявля
ли о том, что нефть и газ — буду
щее нашей области, что и они, ав
тотранспортники, внесут свою леп

ту в это будущее. Но мы можем 
точно сказать, что их «лепта» со
ставляла ровно 5 автобусов, кото
рые нужно было передать на ба
ланс облкомхоза. Два из них с на
вигацией предстояло отправить в 
Александровское, три — в Карга- 
сок.

— Автобусы выделены, — до
ложили из автоуправления.

— Автоуправление воспользо
валось случаем и решило отпра
вить в нефтяные районы самые 
старые и разбитые автобусы, — 
сокрушается главный инженер обл- 
комхоза В. И. Шитова. — Пред
ставители районов наотрез отказа
лись брать такие машины.

Назревал скандал. Мирные до
брососедские отношения были ис
порчены. По служебному долгу 
пришлось вмешаться в неприятную 
историю и нам. ,

—  Да кто вам наговорил такое? 
Хорошие автобусы, на ходу. Их ни
кто и не видел, даже я не видел,'
— в искренность обиды и недоуме
ния главного инженера Ю. И. Кро- 
почева нельзя было не поверить.

Но... звоним в Александровское, 
в Каргасок, в облкомхоз — в один 
голос все заявляют: не автобу
сы, а рухлядь. Снова обращаемся 
к Юрию Ивановичу.

— После вашего звонка я свя
зался с облкомхозом, — по-преж
нему доверительно объясняет он.
—  Оказывается, они не берут ав
тобусы просто потому, что их мар
ка машин не устраивает.

Вот так. Марка, значит, не та. 
Решив покончить с автобусной ка
руселью, мы обратились за по
мощью... в милицию. Точнее, в 
ГАИ. Начальник отделения ГАИ 
старший лейтенант Иванов в при
сутствии начальника ПТО автоуп
равления Лукши и начальника ко
лонны автобусного парка Негодю- 
ка проверил четыре автобуса.

В акте отмечено: автобус 05-75 
эксплуатируется с 1960 года. Его 
пробег — 274 тысячи километров. 
После капитального ремонта, про
изведенного в мае 1964 года, прой
дено 52 тысячи километров. Техни
чески не исправен. К эксплуатации 
не пригоден. Следующий автобус 
прошел 197 тысяч километров, в 
том числе после капитального ре
монта— 60 тысяч километров. Ча
стично разукомплектован. Не эк
сплуатируется с января 1966 г. 
Автобус 09-35 ТОВ не использует
ся с декабря прошлого года. Он 
прошел капитальный ремонт в 
1963 году. Требуется доукомплек- 
товка деталей.

Хватит перечислять. Ясно, что 
руководители автоуправления вос

пользовались предоставившимся 
случаем, чтобы убить двух зайцев 
сразу: списать с баланса старую 
рухлядь, да еще на пьедестале по
чета покрасоваться. Вот, мол, мы 
какие, 5 автобусов не пожалели 
для дорогих нефтеразведчиков.

К П. М. Сысоеву, начальнику 
облснабсбыта, нас привело дело о 
четырех миллионах кирпичей. Ров
но столько должны получить Васю- 
ганская и Александровская экспе
диции. Пока же они получили по 
150 тысяч штук. Еще по 300 ты
сяч штук запланировано на второй 
квартал. А остальной кирпич? Ког
да получат разведчики еще три с 
лишним миллиона штук?

— Мы будем поставлять им 
круглый год, — отрезает П. М. 
Сысоев.

Практически получится вот что. 
Летом, з северные районы будет 
отправлен огромный отряд студен
тов для помощи в. строительстве. 
Ребята приедут и будут сидеть без 
кирпича, то есть без работы. Зато 
кирпич по фондам (вероятно, боль
шим, потому что на второе полуго
дие запланировано две третьих все
го количества) с сентября по де
кабрь останется невывезенным. 
Подобная разнарядка заранее са
дит строительство в северных рай
онах на голодный паек. По пер
вой, большой воде нефтеразведчи- 
ки должны получить минимум по 
миллиону штук кирпича.

— Часть кирпича им будет вы
дана в условных единицах — золо- 
блоками, —  утверждает тов. Сы
соев.

Мы не понимали: с какой целью 
вводил нас в заблуждение началь
ник облснабсбыта: по собственному 
неведенью или чтобы как-то скра
сить промахи планирования. Впро
чем, у него имеется выписка из 
постановления бюро обкома КПСС 
и облисполкома, которая обязыва
ет лично его обеспечить получение 
четырех миллионов штук кирпича 
без всяких условных единиц. Эк
спедиции подтвердили, что золо- 
блоки к кирпичу не имеют никако
го отношения. Неведенье отпадает.

— Ну, значит, получат кирпи
чом? — начальнику облснабсбыта 
совсем не нравится, что пытаются 
проникнуть в его «ведомство», не 
нравятся ему и задаваемые вопро
сы. Не знаем, как он разговарива
ет с подчиненными, но нам приш
лось просить его изменить тон и 
отказаться от ресторанно-кухонно
го жаргона.

— Вы там состряпаете ста
тейку, но имейте в виду, что мы 
будем разбираться в другом месте, 
— грубо предупреждает он. Впол
не вероятно, что термины «стря

пать, состряпать» широко распро
странены в подведомственном тов. 
Сысоеву учреждении. Но наша 
цель — не сбор облснабсбытовско- 
го жаргона. Наша цель именно до
биться, пока не поздно, с постав
ками строительных материалов. На 
самолетах кирпич в Александров
ское не повезут, даже если тов. 
Сысоев и выделит его нефтераз- 
ведчикам.

Повышенная тональность— чаще 
всего плохой союзник логики. Что 
только не пришлось услышать:

— Кирпич нефтеразведчикам и 
не нужен (?!). Они то ли продали, 
то ли отдали сто тысяч штук обл
потребсоюзу.

«То ли» — «то ли» — не об
разец ясности. Мы так и не узна
ли, почему заместитель директора 
завода стеновых материалов тов. 
Боженко уверяет, что им даны на
ряды на второй квартал на 500 
тысяч штук кирпича, а тов. Сысо
ев называет цифру 600 тысяч. 
Нефтеразведчикам хотелось бы 
твердо знать, за какими предприя
тиями закреплены их наряды, ка
ковы сроки их исполнения.

— Мы раньше все на месяц 
планировали, сейчас— на квартал. 
На год разбивка не производится, 
— отрезает тов. Сысоев.

Не знаем, как было раньше. Но 
сейчас требуется строгая разбивка, 
согласованный план, точно назван
ные сроки, иначе всей этой неопре
деленности и неразберихи не избе
жать. Требуется контроль за свое
временной отгрузкой кирпича, ле
са, пиломатериалов и других дефи
цитных строительных материалов.

Неопределенность, отсутствие 
нормальных деловых связей с неф
тяниками, незнание их нужд — 
черты, характерные для деятельно
сти не только облснабсбыта. Са
мый крупный пункт в плане помо
щи нефтеразведчикам облкомхо
зом — строительство 8 километров 
дороги в Александровском.

— Нам этот пункт насильно (!) 
вписали в постановление, —  объ
ясняют в облкомхозе. — Пускай 
нефтеразведчики сами строят. 
Кстати, Мартынов (председатель 
Александровского райисполкома) 
говорит, что им помощь в строи
тельстве дороги не нужна.

— Если облкомхоз не построит 
дорогу, то нефтеразведчики попа
дут в очень трудное положение,— 
рассказывает секретарь Александ
ровского райкома КПСС тов. Мат
веев. — Дорога нам нужна в пер
вую очередь.

Нужна все-таки дорога и кто ее 
будет строить? Когда же точно от
ветят на это руководители облком
хоза?

Прошло уже достаточно време
ни, чтобы от разговоров о помощи 
перейти к самой помощи нефтяни
кам. Сделано пока еще немного.

— Управление культуры посла
ло нефтеразведчикам 3.000 книг, 
и 70 процентов их — сельскохозяй
ственная литература. — Прислу
шайтесь, работники культуры, к 
словам инструктора Каргасокского 
райкома КПСС тов. Лаптева. — В 
Васюганскую экспедицию поступи
ло около трехсот книг и только 10 
из них— художественные. Осталь
ные — преимущественно сельско
хозяйственные учебники и брошю
ры.

Мы познакомились с тем, как 
помогают нефтяникам некоторые 
управления облисполкома. А как 
помогают разведчикам крупные 
промышленные предприятия?

— Есть ли план помощи моло
дым предприятиям севера обла
сти? — такой вопрце был задан 
главному инженеру завода рези
новой обуви и резино-технических 
изделий Е. Б. Фортесу. Он был «не 
в курсе дела» и посоветовал обра
титься в производственный отдел. 
В производственном отделе дали 
новый адрес — заместителя ди
ректора тов. Серегина.

— Никакого плана нет. И рады 
бы помочь, да кто знает, что им 
нужно.

Нет таких планов, намеченных 
мероприятий и на многих других 
заводах Томска. В свое время го
родской комитет партии проявил 
хорошую инициативу: состоялось 
заседание бюро, обсудившее вопро
сы помощи нефтяникам. Теперь 
пора провести практическую орга
низационную работу, результатом 
которой явился бы согласованный 
и утвержденный план действий для 
всех промышленных предприятий 
города. Разумеется, к составлению 
такого плана необходимо привлечь 
хозяйственных руководителей за
водов и представителей нефтяни
ков.

На севере области проходит пе
редовая пятилетки нашей области. 
Рождается новая отрасль промыш
ленности — нефтяная индустрия. 
Любое наступление будет успеш
ным при крепком, надежном тыле. 
Тыл — это все предприятия и ор
ганизации области, это каждый из 
нас. Обещаний помощи нефтяни
кам роздано немало. Нужно, что
бы каждое слово было благородным 
металлом. А  не металлоломом, как 
получилось у товарищей из обла
стного автоуправлеяия.

А. СИДОРОВ, 
инструктор обкома КПСС.

Л. ЛЕВИЦКИИ, 
наш спец. корр.

Н А  П У Т И

К РЕНТАБЕЛЬНОСТИ
Недавно закончился историче

ский XXIII съезд КПСС, и каж
дый из нас думает над тем, 
как его решения воплотить в 
жизнь, в наши повседневные дела. 
Л. И. Брежнев в своем докладе 
заявил, что принцип экономиче
ской политики партии на совре
менном этапе будет способствовать 
созданию необходимых условий 
для ускорения темпов техниче
ского прогресса, повышения эф
фективности общественного про
изводства и развития производи
тельных сил.

Большое впечатление произвел 
доклад А. Н. Косыгина о пятилет
ием плане развития народного хо
зяйства. Многое надо будет-сде
лать, и поэтому от каждого ря
дового труженика, специалиста, 
руководителя потребуется полная 
отдача сил для выполнения пла
нов партии.

Коллектив Колпашевской. авто

транспортной конторы располага
ет техникой, которая играет важ
ную роль в выполнении произ
водственных планов промышлен
ностью северного города. Исполь
зуя ее со знанием дела, мы мо
жем оказать еще большую помощь 
труженикам производства и сель
ского хозяйства. Вот почему пар
тийная организация придает осо
бенно серьезное внимание изуче
нию в коллективе партийных до
кументов. Наш коллектив успеш
но, по всем экономическим пока
зателем, завершил последний год 
семилетки и хорошо начал первый 
год пятилетки. Квартальное зада
ние выполнено досрочно.

Широко было развернуто в 
коллективе соревнование за до
стойную встречу всенародного 
праздника -— 1 Мая.

Планы у нас большие. Новая 
система планирования и экономи

ческого стимулирования, к 
переходу на которую мы ве
дем подготовку, сыграет боль
шую роль ,в повышении рента
бельности предприятия, уве
личении заработка рабочих, 
досрочном выполнении планов. 
Расчеты говорят о том, что при 
переходе на работу по-новому 
мы в течение одного года 

сможем увеличить объем грузопе
ревозок более чем на 13 процен
тов. Почти на столько же возра
стет валовой доход, а прибыль —- 
на 10 процентов. За это же время 
зарплата возрастет на 11 процен
тов, а производительность труда 
поднимется еще на 13 процентов.

За счет каких же возможно
стей мы думаем добиться таких 
показателей? При подготовке к пе
реходу на новый метод планирова
ния и материального стимулирова
ния коллектив автохозяйства внес‘ 
много предложений по улучшению 
организации труда. Вскрыты нема
лые резервы. Много даст нам, на
пример, внедрение агрегатного 
метода ремонта подвижного соста
ва. Он позволит иметь в мастер
ских в запасе для автомашин от
ремонтированные моторы, ходовые 
части и т. д. Этими узлами можно 
будет в любое время и быстро

заменить вышедшие из строя. 
За счет этого коэффициент выпу
ска автомобилей на линии значи
тельно увеличится, а предприятие 
получит дополнительно 42.190 
рублей доходов.

Или еще пример. Грузоподъем
ность автомашины ГАЗ-51—две с 
половиной тонны. Если ей дать 
прицеп, она сможет перевезти за 
один рейс в два раза больше гру
зов. При этом мы экономим на 
амортизации, горюче-смазочных 
материалах, снижаем стоимость 
грузоперевозок.

Много полезного получит кол
лектив от рационального исполь
зования автопарка. Взять, напри
мер, городской маршрут пристань 
•— рыбокомбинат— база хлебопро
дуктов. В период навигации с 
пристани потребуется перевезти 
для базы 5.500 тонн грузов. На 
обратном пути с рыбокомбината 
до пристани можно доставить так
же не менее 5 тысяч тонн. При 
таком маршрутном кольцевании 
мы значительно повысим коэффи
циент использования автомашин. 
Предприятие получит дополни
тельно больше 22 тысяч рублей.

Другим не менее важным ре
зервом повышения производитель
ности автотранспорта является со
кращение времени на погрузке и 
разгрузке. Мы намерены осуще

ствить ряд мероприятий для меха
низации этих операций за счет ис
пользования кранов. Решение этих 
задач дает возможность имеющим
ся у нас автопарком перевезти до
полнительно более 25 тысяч тонн 
грузов.

Кроме этого, предприятие полу
чит дополнительно доходы от со
кращения так называемых эк
сплуатационных расходов, от уве
личения сроков использования 
шин и т д.

Мы продумали систему матери
ального стимулирования членов 
коллектива. Она внесет сущест
венные изменения в существую
щую сейчас оплату труда. Зара
ботная плата инженерно-техниче
ских работников и служащих кон
торы будет поставлена в зависи
мость от работы подвижного со
става, среднего заработка шофе
ров, а также от результатов ра
боты всего коллектива.

Коллектив Колпашевской авто
транспортной конторы старается 
быстрее и лучше провести в жизнь 
решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС и выполнить те задачи, 
которые выдвинуты XXIII съез
дом партии.

Н. РАСПОПОВ, 
секретарь партийной орга
низации Колпашевской авто
транспортной конторы.

Томский политехнический институт. Химлаборатория химико
технологического факультета. Студентки первого курса Виолет
та Балакина и Зоя Вакурова готовятся к практическим заня
тиям.

Фото В. Ефименко.

Множить охотничьи 
богатства страны

Много ценных предложений внесли участники закрывшегося 
27 апреля в Министерстве сельского хозяйства СССР совеща
ния руководителей охотничьих организаций различных зон и 
ученых. Они говорили о том, что в числе главных задач разви
тия народного хозяйства СССР, намеченных XXIII съездом 
КПСС на предстоящее пятилетие, предусмотрены меры по уси
лению охраны природы для более эффективного использования 
ее богатств. Интенсификация охотничьего хозяйства явится су
щественным вкладом в выполнение этого решения.

Исключительно разнообразны охотничьи богатства нашей 
страны. В лесах и горах, в степях и тундрах можно встретить 
белого медведя и тигра, снежного барса и крохотного колонка, 
громадную дрофу и перепела — до ста пятидесяти видов про
мысловых зверей и птиц.

Одной из многообещающих форм комплексного использова
ния сокровищ наших лесов и степей является организация госу
дарственных промысловых Хозяйств. Главное управление охот
ничьего хозяйства и заповедников при Совете Министров 
РСФСР создало за последние пять лет 51 такое хозяйство. Они 
уже добыли мехов, мяса диких животных, орехов, грибов, ягод 
и меда более чем на 25 миллионов рублей. Колхозы и совхозы 
Крайнего Севера за последние годы удвоили добычу пушнины.

Вместе с тем в некоторых районах страны наблюдается рез
кое уменьшение количества дичи и пушных зверей.

Бичом охотничьего хозяйства остается незаконная охота — 
браконьерство.

Об этом говорили начальник главного управления по охране 
природы, заповедникам и охотничьему хозяйству МСХ СССР 
Б. Н. Богданов, начальник управления по делам охоты и охра
ны фауны Узбекистана А. А. Абзалов и другие участники сове
щания.

Совещание решило обратить внимание соответствующих орга
низаций на то, что большой ущерб животному миру приносит 
массовое выжигание камышей и другой растительности, а также 
непродуманное и бесконтрольное применение ядохимикатов в 
сельском хозяйстве.

Для быстрейшего увеличения запасов дичи и развития спор
тивной охоты участники совещания рекомендовали закрепить 
все охотничьи угодья за коллективами обществ охотников, госу
дарственными и кооперативными организациями.

Рекомендовано полностью запретить охоту на редких зверей 
и птиц, а также на певчих и полезных птиц, которых порой стре
ляют просто для развлечения. Предложено ограничить весен
нюю охоту, допуская ее только на глухарей, тетеревов, селезней 
и вальдшнепов в хорошо организованных хозяйствах.

(ТАСС).
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Ни до конца этого дня, ни весь 
следующий день ему поработать 
не удалось. То звал к себе дирек
тор, то надо было побеседовать с 
аспирантами, го пришлось выяс
нять, кто из его сектора поедет в 
воскресенье на уборку картошки, 
а кто не может и почему. Это его 
злило, и хотя все это не имело 
никакого отношения к обязанно
стям заместителя директора по 
науке, он, тем не менее, вспоми
ная о сделанном ему предложе
нии, все более раздраженно и ре
шительно склонялся к тому, что 
надо наотрез отказаться от такой 
чести.

В самом деле, что это ему дает? 
Ну, некоторая прибавка к зарпла
те. Не нужна ему никакая прибав
ка! Ну, честь, дескать, «за-ме-сти- 
тель ди-рек-то-ра». Козырять пе
ред администратором гостиницы? 
Зато. Первое: оттяжка с защитой 
докторской. Почти наверняка. 
Второе. Хуже будет руководить 
аспирантами. Он и так не бог весть 
какой рук шодитель. Правильно 
говорят хорошие физики, что у не
го школы нет: ни после универси
тета, ни после аспирантуры ему 
не пришлось походить возле како- 
го-лтйо корифея-теоретика. Броси
ли его в воду, как щенка, — плы
ви. Дали аспирантов — руководи. 
И ему, вместо того чтоб самому 
доучиваться, пришлось воспроиз
водить себе подобных. Воспроиз
вел. Более десяти кандидатов. 
Правда, тянулся, много читал. А 
теперь вряд ли будет успевать сле
дить за литературой. Следователь
но, какие же он сможет давать ас
пирантам идеи и проблемы?

Дальше. Выговор получить мож
но за что угодно. По решению рек
тората, атомный реактор должен 
быть пущен в этом году. А  если 
не успеют? Выговор? Те же аспи
ранты. До января в институте 
должно быть готово, кажется, де
сять диссертаций, а сдано три. Еще 
выговор. Дэ и вообще с нашим 
железным ректором Воробьевым 
выговор схлопотать ничего не с т о  
ит. Вкатят за работу института два 
шара... А  что? Очень просто. Ведь 
когда факультеты и институты от
читываются в проделанной за год 
работе, то трем-четырем из них 
обязательно выставляется «неуд». 
Среди деканов и директоров НИИ, 
наверное, нет ни одного, который 
всегда, без осечки, сдавал бы «на 
стипендию»..,

В политехническом и Ньютону 
было бы не сладко. Он же был не
дисциплинированным. Сидел под 
яблоней... Александр Акимович 
Воробьев начал бы ему итоги под
водить: двадцать лет сидишь под 
яблоней, а законов открыл только 
три... И — «пару», без стипен
дии...

Нет, вся эта канитель ему, Ди
денко, ни к чему...

Выходя из своей комнаты, он 
встречал в коридорах сотрудников. 
И, хотя у него, как он чувствовал, 
была недовольна#, а может, и стра
дальческая физиономия, многие 
из них — и молодежь, и те, что в 
возрасте, -— заговаривали с ним 
(или это казалось?) с некоторой 
почтительностью. Смотрели при
ветливо и как-то одобрительно, что 
ли. Видно, уже пронюхали. Под
держивают решение администра
ции. Одобряют его самоотвержен
ный... его самоотверженное согла
сие. Рано, голубчики. Еще кто-ни
будь из вас может влипнуть в эту 
историю.

Вот подошел Геннадий Месяц. 
Совсем юный, скромный.^ Светлая, 
ясная личность. Светлый месяц. 
Но когда говорит со своими аспи
рантами или сотрудниками, вмиг 
становится зрелым мужем. И в го
лосе даже металл... Чем не зам. 
директора?

Правда, везет ему очень, не бит 
еще жизнью. А на этой должности 
шишки будут сыпаться со всех сто
рон. Может и не выдержать, без 
привычки-то. Да и жалко его. Раз
рабатывает хорошую жилу. Нашел 
эту жилу тоже ректор, профессор 
Воробьев. В 1957 году, когда Ме
сяц был на предпоследнем курсе, 
Воробьев предложил ему заняться 
разработкой устройств для получе
ния электрических импульсов 
чрезвычайно высокого напряже
ния, но зато очень кратких по про
должительности. Сначала имелось 
в виду использовать эти устройст
ва для того, чтобы изучить, как 
развизается разряд в диэлектри-

конек — мощные сильноточные 
бетатроны.

Этот участок институтского на
учного хозяйства тоже надежный, 
никакого особого руководства не 
требует. Александр Акимович Во
робьев и эн этим участком при
сматривает со своего капитанского 
мостика... И ведь успевает же че
ловек! Огромный институт — од
них студентов шестнадцать тысяч, 
из них около одиннадцати тысяч 
— очники; масса хозяйственных 
дел; ежегодно ведет довольно ощу
тимое строительство... Но и за ли
тературой следит, и сам наукой 
занимается, и другим подсказыва
ет.

5.
Диденко сложил бумаги в стол, 

взял журнал со статьей и вышел. 
Но за воротами института он по
вернул не налево, к дому, а напра
во — в Лагерный сад: голова не 
свежая, а с такой головой за серь
езные статьи лучше не браться. 
Чтобы понимать других, следить 
за ходом кх мыслей, приходится 
делать почти такие же усилия, так 
же работать, как если бы ты раз
рабатывал вопрос сам заново.

этой водой. Она позволяет на
сравнительно бедных кормах полу
чать от коров больше молока. Она 
значительно увеличивает урожай 
— «для этого раньше, дескать, сея
ли пшеницу в тающий снег (выко
пал даже, что так поступал, по 
свидетельству Л. Толстого, Левин).

Всю эту мистику он объяснил 
неожиданно просто и для многих 
совершенно убедительно. Оказы
вается, в снеговой воде содержит
ся тяжелой воды на четверть мень
ше обычного. А  тяжелая вода за
медляет, угнетает многие и хими
ческие, и физиологические процес
сы. Иногда она действует так 
сильно, что является для организ
ма ядом.

Правда, все равно ему не все 
поверили. Тогда он с грехом попо
лам добился постановки опытов в 
производственных масштабах. И 
что же оказалось? В Томском сов
хозе замачивали семена перед по
севом в снеговой воде в течение 
1 ,5— 2 часов. Результат — 22 
процента прибавки к урожаю (опыт 
на 10 гектарах). Стали на птич
нике поить снеговой водой кур — 
на 40 процентов увеличилась яйце-

телыность и плавно, мягко по 
изящной кривой переходя в поло
гий берег Томи. Там, внизу, вдоль 
воды, вырос молодой лесок, но ри
нувшаяся вниз земля при недавнем 
обвале смяла и погребла значи
тельную часть его, так что в этом 
месте не было видно ни зелени, 
ни стволов, ни даже выворочен
ных корней.

Это было чуть печально, но все' 
же грандиозно и красиво, как 
грандиозно и красиво было все 
остальное. Широкая, спокойная се
ро-голубая река, на которой за
дремали скорлупки лодок и кате
ров, изгибалась раздольной, вели
колепной дугой, деля мир на две 
части. Слева, на круто поднимаю
щихся от воды холмах, солнечно 
светились, хоть солнца уже и не 
было, осенние березы. Из этой 
золотистой желтизны вырывались 
ввысь в непривычно голубое, твер
дое, словно эмалевое, небо зеле
ные кроны сосен, которые на этом 
ярком фоне тоже были необычно 
яркими, сочными, вечными.

А  за рекой раскинулся другой 
мир. Сколько глаз видел, лежала 
низкая равнина с дальними, еле

М и х а и л  В А С И Н

О Ч Е Р К

Возможно, у Воробьева были ка- 
сие-либо и другие мысли о приме- 
шмости этих устройств, да он не 
>ил в барабаны до поры до време- 
[И. А может быть, и здесь сказа- 
юсь его изумительное чутье, нюх 
и  все новое, перспективное и важ- 
юе. Как бы там ни было, но через 
юсколько лет работы, когда Дан
ия научная сфера была достаточ- 
ю исследована и Томский поли- 
■ехническьй стал здесь монополи
з м ,  вдруг обнаружилось, что по
добные установки чрезвычайно не- 
убходимы для создателей лазер 
дой техники. В Томск позвонил 
Я. Г. Басов, лауреат Нобе- 
довской премии. И через три 
месяца три машины для Физиче- 
;кого института АН СССР (Басов 
:ам работает) были готовы!

Сейчас, когда созданы установ- 
*и, способные генерировать им- 
1ульсы тока напряжением в 500 
гысяч вольт и продолжительностью 
з миллиардные доли секунды, ока
залось, что они необходимы иссле
дователям многих быстротечных 
физических и химических процес- 
;ов. Это, кроме электроразряда и 
лазера, еще и плазма, взрыв, 
:верхвысокоскоростная фотогра
фия, способная запечатлеть дви
жущийся электрон...

'Месяц сейчас кандидат и, судя 
по тому, как он работает, через год 
будет доктором наук. А  попав в 
администраторы, не захиреет ли? 
Конечно, будет лучше, если сейчас 
его минует чаша сия. Да, кроме 
гого, если мы щадим Москалева, 
который тоже бьется над доктор
ской диссертацией, так почему не 
пощадить Месяца?

Москалев, между прочим, при 
встречах в коридорах улыбается 
ласково и немного виновато. Слов
но извиняется, что не он, а Диден
ко попал в эту кашу. Вот ему бы 
быть замом! Крепкий, приземис
тый, сильный. Нервы, по-видимо
му, железные. И объект разработ
ки себе избрал в соответствии с 
комплекцией и характером. Его

Особенно вначале, пока не при
вык к особенностям автора, к его 
обозначениям, пока не почувст
вуешь проблему. Потом, правда, 
когда войдешь в чужую мысль, 
можно увлечься, загореться не ху
же, чем над хорошим романом. Но 
нужно первое и значительное уси
лие. И далеко не всегда его охот
но делаешь, тем более что эгоизм 
все время нашептывает: «Чем
тратить время на распутывание 
чужих головоломок, лучше напи
ши что-нибудь свое...».

Вот и пишут. У него самого в 
московских специальных журналах 
опубликовано статей тридцать-со
рок. Конечно, он читает немало, но 
все то, что читать нужно обяза
тельно, без чего не обойдешься. А  
вот небольшую книжечку своего 
коллеги Бориса Николаевича Ро- 
димсва «Сопряженная или авто
колебательная квантовая механика 
и ее релятивистские основы» про
читать никак не удосужится. Меж
ду тем книжечка должна быть лю
бопытной во многих отношениях. 
Во-первых, потому, что хотя это 
настоящая работа по теоретиче
ской физике и в ней, как и обычно, 
текста меньше, чем формул, таб
лиц и графиков, все же автор нет- 
нет да и не удержится, поставит 
восклицательный знак! Во-вторых, 
само содержание работы довольно 
необычное. Ведь здесь заключена 
одна из безумных идей Бориса Ни
колаевича, как он сам выражается.

Надо бы все-таки засесть за 
книжку, да разобраться, что к че
му, выяснить, в чем он может со
гласиться с Родимовым, а в чем 
нет. Очень любопытно. Как, впро
чем, любопытно почти все, что 
связано с Родимовым. Худо ему 
приходится с его безумными идея
ми. Вот с этой книжкой тоже исто
рия была. Куда ее он ни посылал, 
нигде не соглашались печатать: 
рецензенты писали, что им не все 
понятно в этой работе. Тогда он 
договорился с Воробьевым, и бро
шюрку напечатали в Томском по
литехническом институте на рота
принте. А когда, наконец, 550 
экземпляров книги были готовы, 
он скупил их и стал раздавать и 
рассылать тем, кого считал достой
ным критиком и оппонентом.

Но уже прошло несколько меся
цев, а ответ пришел только один. 
Видно, тоже никто никак не может 
собраться поочитать. Надо было 
ему проще поступить —  устроить 
по этому поводу дискуссию. Здесь 
же, в Томске. Физиков здесь не
мало. Но он почему-то избегает 
открытых схваток. И дело тянет
ся. Даже ругань для него была 
бы сейчас желанна, а ничего нет.

Диденко дошел до конца парка, 
постоял минуту, видя, что дальше 
дороги нет, и повернул обратно.

Нет оснований считать, что та
кие безумные идеи не рождаются 
сейчас. Но они или гибнут, или 
вынуждены влачи гь кулуарное су
ществование. Во всяком случае, 
мир о них не знает, потому что 
журналы их не пропускают: рецен
зенту непонятно. Надо, говорит 
Родимов, создать специальный 
журнал для таких отвергнутых из- 
за непонятности идей. И чтоб он 
издавался за счет авторов. Эго 
лишний фильтр и проверка: уверен 
автор в ценности своей идеи, он 
разобьется вдребезги, но добудет 
денег на публикацию. Причем Ро
димов предлагает сделать журнал 
полуюмористическим — смеяться 
непризнанным ученым полезно. На
звать этот журнал, например, 
«Жемчужина» или дать еще более 
прозрачный эпиграф: «Навозну
кучу разгребая, петух нашел жем
чужное зерно»...

А  ведь неплохая мысль. Только 
Борис Николаевич не доведет ее 
до конца. С ним это регулярно слу
чается. Он с идеями первое время 
носится. Но натолкнется на пре
пятствия раз-другой и тут же без
жалостно бросает свое детище, 
чтобы отправиться дальше налегке 
и уже на ровной^ дороге обзавес
тись новой идеей. Конечно, до 
первого серьезного испытания, где 
он ее опять оставит. Написал он 
докторскую диссертацию, но за
щищать не стал: возникли какие- 
то опоры, неодобрения, а идти 
врукопашную он не захотел. По
ступил он «прощ е»... написал дру
гую докторскую. Уж много лет 
назад углубился он в тему, пока
завшуюся некоторым чистым шар
латанством. Он стал доказывать, 
что вода, образовавшаяся из ра
стаявшего снега, обладает совер
шенно невероятными биологиче
скими свойствами: она причина
долголетия горцев и якутов, кото
рые могут пользоваться только

носкость. Попробовали эту живую 
воду на цыплятах — падеж сокра
тился с 35 до 2,5 процента!

Другой на его месте, обнару
жив этот богатейший, никем не 
тронутый пласт, бросил бы^ свои 
бетатроны (он ведь неплохой фи
зик-теоретик и его исследования в 
области магнитного поля этих ус
корителей электронов весьма важ
ны) и сделал бы увлекательную, 
практически важную работу, ко
торая, возможно, прозвучала бы 
на весь мир. Тем более, что в ин
ституте была создана группа био
физики. А  он ограничился тем, что 
объяснил, почему при образовании 
снежных кристаллов в них попа
дает меньше тяжелой воды, по
ставил опыты в совхозе и показал 
на экспериментах, проведенных в 
лаборатории, что на снеговой воде 
хлорелла дает в два раза больший 
урожай, мыши приносят больше 
жизнеспособного потомства и глав
ным образом самочек и, в общем, 
на этом остановился. Правда, еще 
раньше он на себе и на своих зна
комых доказал лечебное действие 
снеговой воды на человеческий ор
ганизм: в течение месяца сбрасы
вается лишний вес, улучшается 
работа желудочно-кишечного трак
та, нормализуется обмен веществ, 
облегчается работа сердца. *Но то
же не добился, чтобы эти его вы
воды были достаточно серьезно и 
глубоко проверены медиками.

Ничего существенного не сделал 
он и в том отношении, чтобы объ
яснить механизм действия на ор
ганизм тяжелой и легкой воды. 
Гипотеза, которую он выдвигает, 
очень мало что объясняет. Да и 
потом эк  всего лишь гипотеза...

Но Борис Николаевич, пожало
вавшись несколько раз, что его 
группа не располагает нужным 
оборудованием для проведения 
тонких опытов с ДНК, кажется, 
стал остывать и к этому своему де
тищу. Иногда, и то только в по
рядке мечтаний, высказывает же
лание — организовать где-либо в 
Сибири санаторий «снеголечения» 
или сетует, что до сих пор никем 
еще не создана установка, кото
рая растапливала бы снег и раз
ливала живую воду в бутылки: на 
эту воду, дескать, спрос был бы 
ничуть не меньшим, чем на любую 
минеральную...

Ну, а пока Родимов занимается 
другими делами: своей новой кван
товой механикой, работает над но
вым типом ускорителей элемен
тарных частиц, который он назвал 
гелиотроном. Между делом одно 
время увлекался стереофотографи
ей с помощью переделанного им 
«Любителя», потом занялся кон
струированием плавательного при
способления индивидуального 
пользования, за что он и его по
мощники-добровольцы получили 
прозвище «хвостонавтов» (этот ап
парат, приводимый в движение но
гами, напоминал рыбий хвост). 
Сейчас уже ставит задачу создать 
стереокиноаппарат, а также пре
вратить простой телевизор в цвет
ной с помощью особых очков со 
светофильтрами...

— Ну вот, еще и очки! — 
говорят ему скептики.

— А  что, — отбивается он, еще 
более загораясь от этого скепси
са, —  люди всю жизнь ходят в 
очках и ничего, даже смеются. По
сидите два часа перед телевизором 
и вы. Это не проблема. Тут вот 
надо сделать, чтобы изображение 
на экране было один раз позитив
ным, а другой раз — негативным...

Борис Николаевич бесстрашно 
и совершенно добровольно называ
ет себя чудаком. Может, это и вер
но. Он очень милый, очень слав
ный, очень интересный чудак. Но 
вот беда: план научных исследова
ний надо выполнять до конца все
му институту, всем его работни
кам. Даже тем кандидатам наук, 
которые слывут чудаками. Как же 
ему добиваться постоянства в на
учных увлечениях от убеленного 
сединами Родимова?..

6.
Он ходил по парку долго, не 

очень присматриваясь, куда идет, 
и ноги его все попадали в какие- 
то рытвины, выбоины и канавы. 
Он стал уже уставать и решил 
идти домой, как вдруг вышел на 
обрыв. Подошел к самому краю и 
внутренне ахнул, задохнулся, с 
невольной жадностью, торопясь и 
глубоко дыша, оглядывая открыв
шееся перед ним. Земля, по кото
рой он только что ходил, споты
каясь на ухабах и путаясь в увя
дающей траве, здесь, у самых его 
ног, кончалась, стремительно па
дала почти отвесно внцз, лишь 
где-то — глубоко, далеко — за
медляя постепенно свою стреми-

угадывающимися лесными остров
ками. Небо здесь было легкое, 
нежное, неощутимое, оно затопило 
всю долину, растворив в дымке и 
убегающую куда-то ленту реки, и 
лоскутное одеяло полей, и светлые 
■нити дорог, по которым ползли, 
поднимая пыльные хвосты, кро
шечные, ненастоящие машины. 
Оно заполнило все свободное про
странство, подступив к самому об
рыву, к ногам, к груди, к лицу 
Диденко.

Он глядел на все это, и внутри 
его, где-то з душе, на самом дне, 
что-то звучало, тревожилось, тос
ковало, влекло и тянуло. Словно 
глядишь на уходящий поезд.

Свежий ветер из заречья путал 
ему волосы, трепал пиджак, сви
стел в ветвях соседней сосны, и от 
этого казалось вдвое холоднее, чем 
было на самом деле.

7.
На следующее утро он решил 

съездить на атомный реактор. 
Этот реактор не имел никакого от
ношения ни к самому Диденко, ни 
к его сектору сверхвысоких ча
стот, и он не бывал там несколь
ко месяцев. Но сегодня ему поче
му-то захотелось самому посмот
реть, что там делается, и прики
нуть. когда, наконец, закончат 
монтаж, или отделку, или что там 
еще. Он принялся разыскивать 
Юрия Ивановича Потехина, чтобы 
тот отвез его на реактор на своей 
«Волге», но выяснилось, что Во
робьев просит зайти к нему и Чу- 
чалина, и Диденко. Пришлось от
ложить поездку до завтра.

В кабинете ректора было не 
сколько человек. Воробьев, сухо
щавый, прямой, в своем всегдаш
нем коричневом костюме, стоял у 
телефонного коммутатора, как за 
кафедрой, облокотившись на него 
левой рукой и уперевшись подбо
родком в кулак.

Пришедшие уселись на стульях 
в белых чехлах. Воробьев как бы 
в задумчивости прошелся в проти
воположный конец кабинета, к дос
ке, на которой остались нестерты
ми какие-то графики. Диденко жи
во вспомнил вчерашний обрыв, его 
изящные, почти математические 
линии... Воробьев вернулся к 
шкафу, в котором виднелась белая 
фигурка Венеры, постоял несколь
ко мгновений, сел за стол, пере
двинул с места на место деревян
ную абстрактную кошку. Наконец 
поднял брови, так что морщины 
избороздили весь его твердый лоб 
вплоть до глубоких залысин, а 
серо-седые приглаженные волосы 
шевельнулись- и съехали вниз. Его 
светлые глаза смотрели «а  Диден
ко приветливо и испытующе, тон
кие, плотно сжатые губы чуть за
метно улыбались.

—  Андрею Николаевичу, — 
сказал он, — было предложено 
подумать... Так что же он приду
мал?

— Я бы хотел задать несколько 
вопросов. В свое время высказы 
валась идея превратить наш Ин
ститут ядерной физики в физико- 
технический институт. Предпола
гается ли менять сейчас профиль 
и название института?

— Нет, сейчас не предполагает
ся.

И на другие вопросы Воробьев 
ответил столь же коротко и опре 
деленно.

Диденко как-будто был удовлет
ворен.

— Ну, так как? — спросил рек
тор.

— Если от этого будет польза, 
— я согласен.

Все шевельнулись. Ректор встал 
и снова принялся прохаживаться. 
Говорил он не так твердо, быстро 
и решительно, как всегда.

— Мы все хорошо знаем Диден
ко, Его достоинства. Но и отрица
тельные качества. Есть склонность 
к панике. Один раз его Векслер 
обругал — два месяца Андрей 
Николаевич был не в форме. А 
здесь надо быть всегда в форме...

Потом последовали напутствия 
и пожелания. Чтобы Диденко не 
имел мнения того человека, кото
рый вышел из его кабинета послед
ним... («Иначе говоря, — несколь
ко обижаясь, подумал Диденко, 
чтобы имел свое собственное мне
ние»), Чтобы, решая мелкие и 
крупные вопросы, стоял за госу
дарственные интересы («Как буд
то он, Диденко, только о личных 
интересах и печется...»). Чтобы 
если начальство не будет с ним 
согласно, отстаивал свое мнение, 
чего бы эти ему не стоило («Ни
чего-ничего, Александр Акимович, 
вы еще эти свои слова вспомни
те»).

(Окончание следует).

СО О БЩ Е Н И Е Т А С С  «М0ЛНИЯ-1»-В ПОЛЕТЕ
Спутник связи «Мол

ния-1», запущенный 
25 апреля 1966 года, 
продолжает полет по 
выеокоэллиптичес к о й  
орбите. В соответствии 
с намеченной програм
мой, 25 и 26 апреля 
координационно - вычи
слительным центром 
была проведена про
верка работоспособно
сти бортовой аппарату
ры спутника связи и 
определены его энерге

тические характеристи
ки.

По данным телемет
рии, бортовая ретран
сляционная аппарату
ра, аппаратура команд
но-измерительного ком
плекса, системы ориен
тации и другая аппара
тура спутника «Мол
ния-1 » работают нор
мально. Давление газа 
и температура внутри 
спутника поддержива
ются в заданных пре
делах. Система энерго

питания обеспечивает 
нормальное функцио
нирование всех борто
вых систем и аппара
туры.

Первые пробные се
ансы дальней радио
связи и телевидения, 
проведенные 26 апреля 
между Москвой „ и 
Дальним Востоком с 
помощью этого спутни
ка, прошли успешно. 
Качество принимаемого 
телевидения хорошее.

С помощью спутника

связи «Молния-1» бу
дет осуществляться 
дальнейшая отработка 
системы дальней дву
сторонней телевизион
ной и телефонно-теле
графной радиосвязи и 
ее опытная эксплуата
ция.

Сеансы связи через 
спутник «Молния-1» и 
передача программ те
левидения будут про
водиться в соответст
вии с намеченной про
граммой.

Советский космонавт 
отбыл на Родину
П А Р И Ж , 27 апреля. (Т А С С ). Лет

чик-космонавт Алексей Леонов вы
летел сегодня на Родину после сем
надцатидневного пребывания во 
Франции. «Первый космический пе
ш еход» приезжал сюда по приглаше
нию издательства «Ашетт».

По инициативе Общества «Ф ран
ция—С С С Р » и Движения коммуни
стической молодежи Франции А . Л ео
нов совершил поездку по стране. Он 
побывал в Марселе, Тулузе и Бордо, 
встречался с шахтерами и металлур
гами Лотарингии, виноделами Шам
пани. П овсюду А . Леонову был ока
зан теплый прием, вылившийся в де
монстрацию франко-советской друж
бы.

П ленум ЦК ПОРП

ВАРШАВА. (ТАСС). Здесь за
кончил свою работу VI пленум ЦК 
ПОРП. Польская печать опубликова
ла доклад Политбюро ЦК Польской 
объединенной рабочей партии на этом 
пленуме. Доклад посвящен проблемам 
дальнейшего улучшения политики в 
области капиталовложений.

В нынешнем пятилетии, когда высо
кая эффективность экономической 
деятельности является одним из ос
новных условий дальнейшего разви
тия, говорится в докладе, необходи
мо всесторонне и коренным образом 
улучшить политику в области капи
таловложений.

В докладе указывается, что в бли
жайшие годы одним из основных эле
ментов политики в области капитало
вложений будет концентрация финан
совых и материальных средств на 
строящихся объектах. Будут корен
ным образом изменены принципы и ме
тоды составления планов капитало
вложений. Основным критерием пла
нирования и расчетов будет стои
мость объектов, сдаваемых в эксплуа
тацию, и получаемый экономический 
эффект.

Пленум ЦК ПОРП принял решение 
по вопросу о главных направлениях

! &  P V M
Е - 1 - г -  ------

Рабочий семинар в Рангуне
РАНГУН, 27 апреля. (ТАСС). 

Сегодня в Рангуне открылся оче
редной ежегодный рабочий семи
нар, предшествующий празднова
нию Первого мая, которое ‘ здесь 
отмечается, как день рабочих.

Семинар, на котором присутст
вует около 2.200 рабочих делега
тов, представителей, крестьянства, 
ответственных работников мини
стерств и департаментов, обсудит 
широкий круг вопросов, связанных 
с расширением производства, един
ством трудящихся и их обязанно

стями в осуществлении программы 
бирманского пути к социализму.

Руководящую роль в организа
ции проведения семинара и празд
нования дня рабочих играет «Пар
тия бирманской социалистической 
программы». Сегодня на семинаре 
с докладом выступил секретарь 
Центрального оргкомитета партии 
по рабочим вопросам полковник 
Маунг Шве. В семинаре принима
ют участие члены Революционного 
совета и правительства, руководя
щие работники партии.

АМЕРИКАНЦЫ ТРЕБУЮТ:
преступлениям должен
НЬЮ -ЙОРК. О рганизация борьбы за 

гр а ж д а н ски е  права в С Ш А  приняла 
резолю цию , п р и зы ва ю щ ую  ^п р а в и 
тельство С Ш А  п р е кр а ти ть  бойню  во 
Вьетнаме.

В резолю ции  говорится , что  уч а ст 
н и ки  борьбы за гр а ж д а н ски е  права 
не м о гут  оставаться безразличны м и  
к  страданиям  народов в Ю го-Восточ
ной А зи и . Р езолю ция ре зко  о суж д а 
ет пр еступн ы е  действия а м е р и ка н 
ско й  военщ ины , сбрасы ваю щ ей на
палм овы е бомбы, отравляю щ ей  газа 
ми м ирное население Вьетнама и 
наносящ ей ем у н еисчислим ы й мате
риальны й  ущ ерб. А вто ры  резолю ции 
пр и зы в а ю , правительство  С Ш А  не
медленно « п р е кр а ти ть  уб ийства , что 
бы создать подходящ ие условия для 
м и р н ы х  переговоров».

В столице С оединенны х Ш татов  со
стоялась м олодежная дем онстрация 
протеста пробив агрессии  С Ш А  во 
Вьетнаме. В В аш и нгтон  прибы ли 
представители «студ енческого  ко о р 
д ин а цио нн ого  ком и тета  ненасиль
стве н н ы х  действий» из р а зл и чн ы х  
районов стран ы .

У ч а стн и ки  дем онстрации  прош ли  с 
тран спа ран та м и  от Белого дома до 
П ентагона. Во главе дем онстрации  
шел проф ессор хи м и и  ун иве рси те т
ско го  колледж а ш тата К о н н е к ти к у т  
Гордон К ри сти ан сен . Д ем онстранты  
ра спро стра нили  более 15 ты сяч  л и 
сто в о к , п р и зы в а ю щ и х  протестовать 
пр отив  в а р в а р ски х  д ействий  С Ш А  во

быть положен конец
Вьетнаме.

«Мы гл уб о ко  обеспокоены  р а сш и 
рением военного вм еш ательства Сое
д и н е н н ы х  Ш татов  во Вьетнаме, пред
ставляю щ им  в действительности  не
об ъ явленную  вой ну . Мы не убеж де
ны , что наш е правительство пред
пр ин и м ает  достаточны е усилия, что
бы восстановить  м ир путем  перегово
ров и убедить д р уги е  государства, что 
оно готово сделать ш аги , необходи
мые для пр екращ е н ия  кр о во п р о л и 
тия», — говорится в опубликованном  
заявлении  гр у п п ы  а м е р и ка н ски х  п и 
сателей и пуб лицистов .

М ы представляем больш ую  часть 
а м е р и ка н ско й  интелл иген ци и , сказал  
на пресс-конф еренции  представитель 
этой  гр у п п ы  Гарольд Тэйлор, и мы 
п р и н ц и п и а л ьн о  не согласны  с н ы н еш 
ней политиком  правительства С Ш А  
во Вьетнаме.

В совм естном  заявлении  а м е р и ка н 
с ки е  писатели  и пуб ли ци сты  п р и зы 
ваю т правительство  С Ш А  немедлен
но п р е кр а ти ть  бом бардировки  т е р р и 
то р и и  ДРВ, заяви ть  о своей готовн о 
сти  вести переговоры  со всеми сто 
ронам и , уч а ствую щ и м и  в ко н ф л и кте , 
в кл ю чая  Н ациональны й ф ронт осво
бож д ения Ю ж ного  Вьетнама.

Представители а м е р и ка н ско й  интел<. 
ли ген ц ии  пр е д уп р е ж д а ю т, что «про
д олж ение и ра сш ирение  вой ны  в о  
Вьетнаме м ож ет привести.у то л ько  
катастроф е» . isL

■ JTACC).
п

Для американской военщины
нет «ничего святого»улучшения процесса капитального 

строительства в 1966— 1970 гг. В
заключение с речью выступил первый 
секретарь ЦК ПОРП Владислав Го
мулка.

Пленум ЦК БКП
СОФИЯ. (ТАСС). Начался пленум 

ЦК БКП, который обсудит новую си
стему руководства народным хозяйст
вом.

С докладом об основных положе
ниях новой системы руководства на
родным хозяйством выступил первый 
секретарь ЦК БКП, председатель Со
вета министров Т. Живков.

После доклада начались прения.

НЬЮ-ЙОРК, 27 апреля. (ТАСС). 
Пакистанские власти отдали распо
ряжение о закрытии американских 
станций подслушивания на грани
цах Пакистана с Советским Сою
зом и КНР. Об этом сообщает кор
респондент газеты «Нью-Йорк 
тайме» Дж. Финни.

Работники станций с помощью 
электронной аппаратуры фиксиро
вали различные мероприятия обо
ронного характера на территории 
СССР и КНР. Станции были за
крыты, отмечает корреспондент, в 
ответ на решение Соединенных 
Штатов прекратить оказание воен
ной помощи Пакистану. Финни 
подчеркивает, что в свое время 
основным аргументом в пользу 
оказания американской помощи, 
хотя об этом и не говорили откры
то в Вашингтоне, было разрешение 
Пакистана иметь на своей террито
рии эти разведывательные станции.

ХАНОЙ, 27 апреля. Кор р . ТАСС 
Е. Кобелев передает:

Последние налеты  а м е р и ка н ско й  
авиации  на города и села ДРВ по 
полнили  и без того  д ли нн ы й  сп и со к  
пр еступле ни й  а м е р и ка н ско й  военщ и
ны .

24 апреля а м е р и ка н ски е  самолеты  
об руш и ли  бомбовы й гр у з  на н ескол ь 
ко  деревень в католи ческо м  районе 
Ф атзием  в 1и0 кил ом етрах  к  ю гу  от 
Ханоя. А м е р и ка н ски е  пи ра ты  избра
ли в качестве м иш еней ка тол и чески е  
хра м ы  и ж и л и щ а  ве р ую щ и х . 116 че
ловек было уб ито  и ранено.

А м е р и ка н с ки х  л е тчи ко в , вы летаю 
щ и х с авианосцев 7-го флота бом 
бить ДРВ, благословляет войсковой  
св я щ е н н и к . Не терзает ли теперь его 
д уш у  р а ска я н и е  за то, что он бла
гословил свою  па ству  на уб ий ство  
братьев во Христе? 23 апреля боль
ш ая гр у п п а  а м е р и ка н с ки х  самолетов 
подвергла беспорядочной  бомбарди-

Теперь Пентагон изыскивает но
вые возможности шпионажа, чтобы 
компенсировать потерю станций 
подслушивания в Пакистане. По 
мнению экспертов, пишет коррес
пондент, работу ликвидированных 
станций могут, в частности, выпол
нять разведывательные спутники.

ПАРИЖ. 27 апреля. (ТАСС). 
Бывший конголезский диктатор 
Чомбе вынашивает планы нового 
раскола Конго (Леопольдвиль), на
деясь оторвать от него провинцию 
Катанга. Как сообщает парижская 
печать, Чомбе находится в настоя
щее время в Брюсселе, где за
нимается активной вербовкой наем
ников. Недостатка в средствах он 
не испытывает: под его контролем

ро вке  об щ и ну С уа н кха н ь  в пр ови н 
ции Т ханьхоа . Бомбы сравняли  с зем
лей 40 кр е с т ь я н с ки х  домов. Под и х  
развалинам и  погибло 60 человек.

М ного  страданий  вы пало в послед
ние дни  на долю  города те кс ти л ь 
щ и ков  Намдиня и го р н я ц ко го  посел
ка  Камфа. П ревращ ены  в р уи н ы  це
лы е кварталы  ж и л ы х  домов. Д есят
ки  с в е ж и х  м о ги л ьн ы х  холм ов вы рос
ли на го р о д ски х  кладбищ ах.

Госуд арственны й  секре та рь  С Ш А  
Д ин Р аск ц и ни чн о  заявил ка к -то , что  
для а м е р и ка н с ки х  ле тчи ков  «не мо
ж е т  б ы ть  ничего  святого» на земле 
Северного Вьетнама. А м е р и ка н ска я  
военщ ина восприняла  эти слова к а к  
р уково д ство  к  д ействию . В ам ер и 
к а н с к и х  и м ари он еточны х вое нн ы х 
к р у га х  в С айгоне ходят ра згово ры , 
о том , что настала яко бы  пора п о к а 
зать С еверному В ьетнаму, что  такое  
«настоящ ая война». И они  уж е  «по
казы ваю т»  — вар варски  бом бят се
веровьетнам ские  города и села, уб и 
ваю т м и р н ы х  ж ител ей .

А м е р и ка н ска я  военщ ина пы тается  
заста вить  народ Северного Вьетнама 
о тка за ться  от п о д д е рж ки  н ациональ
но-освободительного д виж е ни я  на ю ге 
стр а н ы .

О днако ее планы  тщ е тн ы . «В ьет
н а м ски й  народ полон реш им ости  ве
сти борьбу пр отив  С Ш А , за спасение 
родины  дс победного кон ц а . Он за щ и 
т и т  север своей с тран ы , освободит 
ю г, добьете?, м ир ного  объединения 
родины ». Т а ков  ответ а м е р и ка н ски м  
им периалистам , ко то р ы й  дан в резо
лю ц и и  третьей  сессии Н ационального  
собрания ДРВ.

находится один из Женевских бан-' 
ков, ему оказывают поддержку 
некоторые политические группы в 
Бельгии. По имеющимся сведени
ям, Чомбе намеревается спровоци
ровать отделение Катанги пример
но к августу этого года. Первый 
отряд завербованных им наемни
ков уже отбыл на прошлой неделе 
в административный центр Катан
ги — Элизабегвиль.

Шпионские станции закрыты

Ч О М Б Е  А К Т И В И З И Р У Е Т С Я

Ю Ж НЫ Й ВЬЕТНАМ. Зам еститель вер ховн ого  главно-1 
ко м ан д ую щ е го  ар м и и  О свобождения Н ационального  |

га Н гуен Т хи  Д и нь  (вторая справа) среди 
I О свобождения,

бойцов

ICOrs-r, п и д _ т д г г л .
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Ф о т о л ы е т а л к в  В “

Победители «черной смерти»
К и и  г а  о м у ж е с т в е  н а ш и х  

з е м л я  к о в - м е д и к о в

« ПРИШЛА ВЕСНА».
Фото Е. Комарова. (Белорусская ССР).

УСПЕХ РОССИЙСКОЙ 
КНИЖНОЙ ЛОТЕРЕИ

МОСКВА. (ТАСС). В городах и 
селах России в этом году начнет
ся продажа билетов второго выпу
ска Всероссийской книжной лоте
реи. Об этом говорилась на со
стоявшемся сегодня заседании Ко
митета по печати при Совете Ми
нистров РСФСР. Участники засе
дания подвели итоги первого тура 
лотереи. Он прошел с большим 
успехом и повсеместно вызвал жи
вой интерес. Все двадцать миллио
нов билетов первого выпуска реа
лизованы, • обладатели четырех с 
половиной миллионов из них выиг
рали и пополнили свои личные биб
лиотеки.

В Комитет, редакции газет по
ступают многочисленные просьбы 
о выпуске новой серии полюбив
шейся лотереи. В письмах содер
жатся и предложения о некотором 
совершенствовании ее условий. Эти 
письма —■ свидетельство того, что 
выпуска билетов ждут миллионы и 
миллионы любителей книг Россий
ской Федерации.
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| НАВИГАЦИЯ НА ОБИ
■
; БАРНАУЛ, 27 апреля. (ТАСС). В верховьях Обя сегодня откры-
■ лась навигация. На голубые трассы речники Алтая вывели плавучие
■ краны, наливные и грузовые баржи, пассажирские теплоходы.

В главные земледельческие районы отправлены первые тысячи 
; тонн горючего, минеральных удобрений н других грузов, необходимых 
; селу в страдные дни посевной.
; По рекам Алтая в этом году предполагается перевезти свыше 
; 1 миллиона тонн грузов. Между Барнаулом н Новосибирском начнет 
• действовать скоростная водная трасса.

В 1910 году в Маньчжурии 
вспыхнула эпидемия чумы — 
страшной болезни, которая 
унесла около ста тысяч челове
ческих жизней. Население 
Маньчжурии, и без того влачив
шее жалкое существование, бы
ло обречено на полное выми
рание. Власти правившей тогда 
в Китае династии отказались от 
помощи пострадавшим.

Нетрудно- определить, что 
могло случиться дальше, если 
бы на помощь восточным сосе
дям не пришли русские врачи. 
Известный русский эпидемио
лог Даниил Кириллович Забо
лотный вместе с большим от
рядом врачей и студентов, сре
ди которых была и группа ме
диков из Томского университе
та, отправился в Маньчжурию. 
Эпидемия была побеждена. Но 
немало, русских медиков, зара
зившись чумой, отдали свои 
жизни в борьбе с болезнью. ;

О подвиге врачей писало не
сколько лет назад «Красное 
знамя». К сожалению, в нашей 
литературе об этом героическом 
подвиге почти ничего не сказа
но. Поэтому с большим интере
сом читаешь недавно выпущен
ную в издательстве «Наука» но
вую книгу врача-эпидемиолога 
и журналиста Ивана Буренкова

«Черная смерть», которую он 
написал по материалам о про
тивочумной экспедиции, по ста
рым газетным статьям, храня
щимся в архиве научной биб
лиотеки нашего университета. 
Автору книги большую помощь 
оказала одна из участниц борь
бы с чумой, доктор Беатриса 
Михайловна Паллон-Бутовская 
— жительница нашего города.

В начале книги автор рас
сказывает о подготовке томских 
студентов к поездке в Мань
чжурию. Всего десять старше
курсников требовалось' напра
вить в район «черной смерти». 
А желающих было очень много. 
Прове ш жеребьевку. Студент 
Михаил Бутовский тянул жре-. 
бий первым. На бумажке желан
ное «да». Его близкий друг Лев 
Беляев, вдохновлявший всех 
своей веселой энергией, вытя
нул квадратик с надписью 
«нет».

— Но я все равно поеду, — 
решительно заявил он. — Мое 
место сейчас только там.

Весь Томск провожал добро

вольцев. Местные газеты пест
рели заголовками: «Счастливо
го пути, патриоты!», «Ждем 
вас победителями». В уличных 
витринах были выставлены фо
тографии отъезжающих.

И студенты-томичи вместе со 
своими коллегами из Киева, 
Одессы обследовали фанзы, без
домных направляли в специаль
но созданные ночлежно-пита
тельные пункты, изолировали 
больных и тем самым преграж
дали дорогу чуме.

Нелегко приходилось персо
налу на участках. Врачи, сту
денты и санитары были в по
стоянном контакте с населени
ем. Начались болезни среди 
членов отряда. Но и больные, 
в респираторах и защитных мас
ках, они продолжали борьбу. 
Смертельно заболел Лев Беля
ев. До последнего вздоха он 
сохранял выдержку и спокойст
вие. «Пусть вечная память бу
дет наградой за подвиги твои» 
— появилась надпись на могиле 
томича.

В эпилоге книги автор рас
сказывает о последующей судь
бе участников борьбы с «черной 
смертью». Профессор Заболот
ный, ставший после Октября на 
сторону Советской власти, впо
следствии был президентом Все- 
украинской Академии наук. 
Студент Л. М. Исаев, поймав
ший первого чумного тарбага
на, ныне возглавляет Институт 
медицинской паразитологии и 
тропических болезней. Бывший 
студент Томского университета 
М. К. Бутовский стал профессо
ром Томского медицинского ин
ститута. Его супругу — пен
сионерку В. М. Паллон-Бутов- 
екую и сейчас можно встретить 
на улицах нашего города: то 
она спешит в Дом ученых на 
встречу с молодежью, то в ин
ститутские аудитории, где она 
рассказывает о врачах и сту
дентах, которые были всегда 
готовы к подвигу во имя само
го прекрасного на земле — жиз
ни.

Книгу Ивана Куренкова 
«Черная смерть» о малоизвест
ных страницах истории отечест
венной науки и культуры, о 
мужестве томских врачей с 
большим интересом прочтут 
благодарные земляки.

И. ПОГУЛЯЕВ.

Ф у тб о л Первый матч—

К У Л Ь Т У Р А -Д Е Л О  К А Ж Д О Г О
ПЕРЕД ЧИТАТЕЛЯМИ ОТЧИТЫВАЕТСЯ ВНЕШТАТ

НЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ ОТДЕЛ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» И ОБЛСОВПРОФА

■ В текущем году внештатный тран
спортный отдел редакции газеты 
«Красное знамя» и облсовпрофа про
вел несколько рейдов по проверке ра
боты автобусов и трамваев в Томске. 
Отрадно отметить, что систематиче
ское проведение рейдовых проверок из
менило отношение многих пассажиров 
к общественному транспорту. Число на
рушений со стороны пассажиров резко 
сократилось. Если в ходе первых рей
довых проверок общественные контро
леры фиксировали по 250—300 случаев 
грубых нарушений порядка и безби
летного проезда, то за последние два 
рейда зафиксировано только 20—25 
таких случаев.

В последнем рейде 19 апреля уча
ствовало 197 общественных контроле
ров, которые проверяли работу техни
ческого отдела автобусного парка, 
оперативность службы эксплуатации, 
диспетчерского пункта, соблюдение 
графиков и расписаний, культуру об
служивания пассажиров со стороны 
водителей и кондукторов.

Приходится с сожалением конста
тировать неудовлетворительную рабо
ту водителей и кондукторов автобу
сов. На этот раз число нарушений с 
их стороны значительно превысило 
количество неблаговидных поступков 
со стороны пассажиров.

Прежде всего, производственно
технический отдел автопарка не дал 
на линию запланированного количе
ства автобусов. В 7 часов утра вме
сто 94 машин на линию вышло толь
ко 86; в 8 часов утра было недодано 
13, в 4 часа дня— 12, в 5 часов вечера 
•— 6 автобусов. Кроме этого, сошло с 
линии за день 9 автобусов, ряд води
телей пошел в рейс с опозданием на 
2—3 часа. Это повлекло нарушение 
графика движения.

Общественные контролеры отмети
ли неряшливое оформление машин. 
Многие из них были выпущены на 
линию с неработающими спидометра
ми, с неотремснгированными кассовы
ми аппаратами и громкоговорящими 
установками, сломанными дверями, 
грязными окнами, неубранными сало
нами. Как видно, начальники колонн, 
механики, водители и кондуктора пло
хо заботятся о внешнем облике ма
шин. На некоторых автобусах даже 
не было боковых и лобовых трафа
ретов, н пассажиры вынуждены были 
гадать, куда идет машина, можно ли 
на ней доехать до места назначения. 
Общественные контролеры вынуж
дены были снять с линии автобусы 
№ 87-59, водитель которого т. Боро
дин работал без громкоговорящей 
установки, и № 37-34, водитель кото
рого т. Писаренко вывел на линию 
очень грязную машину.

О какой чистоте в салоне можно го
ворить, если некоторые водители и 
кондуктора сами одеты кое-как?

Общественные контролеры обрати
ли внимание на крайне бескультур- 
ный вид посадочных площадок: на них 
нет остановочных знаков, расписания 
и графиков движения автобусов.

Пользуясь бесконтрольностью дис
петчерской службы, многие водители 
просто безобразничают на линии. На
пример, т. Стахов почему-то решил не 
доезжать до конечной остановки, а во
дитель автобуса № 58-34 т. Утропов 
самовольно изменил маршрут. Его 
пассажиры ждали на площади Батень- 
кова, а он поехал по ул. Шишкова. 
Итог — нарушение интервалов, срыв 
графика. Утропов не желает объявлять 
остановки, вообще поддерживать кон
такт с пассажирами. Шофер т. Молча
нов не следит за посадкой пассажи
ров, т. Абдрашитов предпочитает ез

дить не по графику. Сам путем не 
работает н другим мешает.

Водитель и кондуктор — хозяева 
салона. От их поведения, вниматель
ности, приветливости зависит настрое
ние пассажира. Но вряд ли у пасса
жиров сохранится доброе настроение 
от общения с кондукторами автобуса 
№ 43-94 т. Французовой или 
№ 06-40 т. Рейх, или № 58-33 т. Ко
стык. Они с людьми очень грубы, не 
имеют разменной монеты. Даже кон
тролеров не стесняются, им отвечают 
грубостью и оскорблением.

Слов нет, не все водители и кон
дуктора работают плохо. Большинст
во из. них — это добросовестные лю
ди. Общественные контролеры и мно
гие пассажиры отмечают отличную 
работу шоферов тт. Антонина, Горе
ва, Смирнова, Федоровского, диспет
черов тт. Кардюковой, Ивановой. Та
расова, кондукторов Осецкой, Тере
щенко, Васильевой и многих других.

Коллектив автобусного парка пра
вильно воспринимает критику обще
ственности. На собрании водителей й 
кондукторов, где обсуждались Итоги 
рейда, шоферы тт. Бабишев, Козлов, 
Карташов, начальник автоколонны 
т. Негодюк, кондуктора тт. Логашова, 
Петрова, Демина и другие говорили о 
трудных условиях работы в автобус
ном парке, о беспорядках в организа
ции труда кондукторов,, о недостатках 
воспитательной работы в коллективе.

Было много упреков высказано в 
адрес горисполкома и других органи
заций. И снова речь шла о дорогах. 
Плохие дороги создают трудности в 
работе автотранспортников.

Работники автопарка' не раз обра
щались к руководителям спецавтохо- 
зяйства горисполкома с просьбой по
сыпать дороги (особенно такие опас
ные участки, как подъемы и спуски) 
песком. Но тщетно. Итог — сход ча
сти автобусов с линии, повсеместное 
нарушение графиков.

На страницах нашей газеты о го
родских дорогах шел разговор не раз.

В каждом материале рейда обществен
ные контролеры обращают внимание 
на плохие дороги. Но никто в горис
полкоме ни разу не ответил газете— 
какие же конкретные меры будут при
няты, чтобы навести элементарный 
порядок на автобусных трассах. От 
имени 197 участников рейда общест
венных контролеров, от имени води
телей автобусов мы еще раз обра
щаемся к руководителям горисполко
ма; когда же будет наведен элемен
тарный порядок на автобусных трас
сах?

Теперь настала . рора по-настряще- 
му браться за наведение порядка на 
посадочных площадках и установле
нию очередности посадки в автобусы 
и трамваи. Подготовительная работав 
этом отношении ведется. Мы провели 
несколько совещаний с начальника 
ми заводских дружин, на которых 
определили ответственность каждой 
дружины за определенную посадоч
ную площадку. Теперь будем органи
зовывать проверку, как работают за
водские дружины на посадочных пло
щадках. В ближайшее время надо до
биться соблюдения очередности при 
посадке в автобус на всех посадочных 
площадках. Часть пассажиров не при
выкла соблюдать этот элементарный 
порядок пользования общественным 
транспортом. Водители, кондуктора, 
общественные контролеры, дружин
ники, профсоюзные организации, все 
горожане должны сообща, дружно 
взяться за это дело. На посадочных 
площадках должен быть наведен об
разцовый порядок.

Н. ВАСИЛЕНКО, 
заведующая отделом советско
го строительства и быта ре
дакции газеты «Красное зна
мя».

Н. САРАЕВ, 
заведующий внештатным тран
спортным отделом газеты 
«Красное знамя» н облсовпро
фа.

Л. СЕРГЕЕВА, 
инструктор облсовпрофа.

первый гол
Никогда так рано не открывал

ся в Томске футбольный сезон. 
Усилиями администрации стадио
на, спортивной общественности и 
самой природы, подарившей то
мичам несколько теплых солнеч
ных дней, стадион широко рас
крыл свои ворота для многочис
ленных болельщиков. Под звуки 
марша команды «Торпедо» (Томск) 
и «Кузбасс» (Кемерово) выходят 
на поле. Председатель областной 
федерации футбола В. Попель до
кладывает председателю облспорт- 
совета А. Раппу о готовности 
команд. Под величественные зву
ки Гимна Советского Союза капи
таны команд В. Ченцов и В. Его
ров поднимают флаг открытия се
зона.

После копоткой разминки судья 
Ю. Григоришин (г. Ангарск) дает 
свисток к началу игры. Первые 
минуты первого матча сезона про
ходят несколько нестройно. Коман
ды волнуются, прощупывают друг 
друга. Отсюда — неточность уда
ров, слабый пас, отбойная игра за- 
щитниког. Но постепенно игра вхо
дит в нормальное русло, и напада
ющие то одной, то другой коман
ды заставляют вступать в игру 
вратарей. Вот следует острая ата
ка томичей по правому краю, и вра
тарь Симович едва успевает пере
хватить мяч, сильно пробитый Хус- 
нутдиновым. Гости не остаются в 
долгу и предпринимают ряд атак 
на ворота томичей. На 11-й мину
те к воротам, защищаемым Дэ- 
мерджи, прорывается Горбачев и 
почти с линии ворот сильно бьет... 
в штангу. Через три минуты имел 
возможность открыть, счет Егоров, 
но раньше к мячу успел вратарь 
томичей. Игра идет с переменным 
успехом, большей частью в цент
ре поля. Лишь иногда следуют 
эпизодические прорывы крайних 
нападающих обеих команд, но 
индивидуальные атаки легко лик
видируются защитниками.

Идет 29-я минута. Правый край
ний . нападения кемеровчан Три
фонов быстро обходит защитника 
«Торпедо» Залеева и сильно бьет 
по воротам. Де.мерджи лишь пари
ровал удар, но Подкользин пробе
жал мимо мяча, и защита томичей 
выбивает его за центр поля. Ке- 
меровчане не использовали явную 
возможность открыть счет. Следу,- 
ет отметить, что дебютант «Куз
басса» Геннадий Трифюнов (№ 8) 
произвел на любителей футбола 
благоприятное впечатление — бы
стрый бег. Хорошо доставленный 
удар и, главное, чувство мяча.' Его 
игра заставила изрядно потрудить
ся томского «опекуна» Залеева.

Постепенно томичи усиливают 
натиск. Следуют опасные прорывы 
Абасова, Хуснутдинова. На 36-й 
минуте матча томичи умело ис
пользовали право на штрафной, и 
мяч после точного удара Владими
ра Ченцова влетает в нижний ле
вый угол ворот «Кузбасса». Вете
ран команды капитан «Торпедо» 
стал автором первого в нынешнем 
сезоне гола торпедовцев,

Второй , тайм начался атаками 
томичей, но отсутствие достаточ
ной сыгранности и взаимопонима
ния, впрочем, понятных в начале

сезона, не дает команде добиться 
желаемых результатов. Кемеров- 
чане пытаются наладить игру' сво
их нападающих, но это им так и 
не удается. В нашей койан- 
де активно действовали в 
защите Тониян и Хаптянов, Одна
ко в целом защитная линия томи
чей выглядела слабо. На послед
них минутах торпедовцы’ вновь 
предприняли штурм ворот «Куз
басса», но мяч то уходил за линию 
ворот, то делался добычей хорошо 
игравшего Симовича.

Счет 1:0 не изменился до конца 
игры. В турнирную таблицу запи
саны первые два очка. Для нача
ла — . неплохо. Очередными гостя
ми томичей 2 мая будут армёйпы 
Хабаровска.

О. МИРЕЦКИИ.
V

Сообщаем результаты игр на дру
гих полях зоны: «Луч» (Владивосток)
— СКА (Хабаровск) — 1:0; «Восток» 
(Усть-Каменогорск) — «Строитель» 
(Уфа) — 0:2; «Нефтяник» (Фергана)
— «Темп» (Барнаул) — 0:0; «Строи
тель» (Ашхабад) — «Иртыш» (Омск)
— 1:0; «Энергетик» (Душанбе) —
«Локомотиз» (Челябинск) — 0:3;
«Алга» (Фрунзе) — «Звезда» (Пермь)
— 2:0; «Шахтер» (Караганда) —
«Уралмаш» (Свердловск) — 1:3.
Матч «Политотдел» (Ташкентская об
ласть) — СКА (Новосибирск) не со
стоялся.

На снимке: момент игры.
Фото В. Ефименко.

С Н О В А  Н И Ч Ь Я
МОСКВА, 27 апреля. 

(ТАСС). Восьмая партия матча 
на первенство мира по шахма
там по предложению чемпиона 
мира закончилась вничью на 
24-м ходу. Счет стал 4,5:3,5 оч
ка в пользу Петросяна.

9 партия играется 29 апреля. Заместитель редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р
29 апреля —  «М адридская сталь».
30 апрел я — «М еж д у ливням и» .
Начало спектаклей — в 19 чао. 30 

Мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
I Больш ой зал — «В че ты р ех  ш а

га х  от б есконечности»  — 9-20, 
11-10. 13, 14-50, 16-40, 18-30. 20-20. 

'  22-10. Фильм для взрослых.
М алый зал — «Династия непо- 

. н орн ы х»  —  9-20. 11-10, 13. 14-50. 
16-40, 18-30, 20-20, 22-10.
Зал ки н о х р о н и ки  — «С трана на- 

- зы вается Чили» —\ 11, 13-25.
15- 50. 18-15. 20-40, «Р ождение
ф ильма», «Основы цветного  к и 
но» — 10, 12-25, 14-50, 17-15,
19-40, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «В че ты рех ш а
га х  от б есконечности»  —  11-20, 
13-10, 15, 16-50, 18-40. 20-30, 22-20. 
Ф ил ьм  для взрослых. Для детей 
— «С борник м ул ь ти п л и ка ц и о н 
н ы х  ф ильм ов» . ■— 9, 10-10. 
Зелены й зал — «Д инастия непо
ко р н ы х»  —- 9, 10-50, 12-40,. 14-30,
16- 20, 13-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «В че ты рех ш а
га х  от б есконечности»  — 9-20, 
11. 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21, 22-35.
М алый зал — «Д инастия непо
ко р н ы х»  —• 11-45. 13-30, 15-15,
17- 10, 18-55, 20-40, 22-25. Для де
тей  — «А нтош а Р ы б ки н »  —  10.

«ПИОНЕР»
«С негурочка» — 9-10. 10-35, 12, 
13-25, 14-50. 16-15. «Дело бы ло в 
П енькове» — 17-40, 19-40, 21-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Д евуш ка с хар акте ром »  —  16,
18, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 30 апреля

17.00. Вам, малыши! 17.30. «Тебе, 
Первомай». Репортаж. 17.40. Мульти
пликационные фильмы для взрослых. 
«М яч и поле», «Е динственная ра 
дость». 18.15. «М ир за неделю». 18.35. 
Сибирская кинохроника. 18.55. «Р аз
м ы ш ления о балете». 19.20.. Лириче
ский кинорепортаж Томского телеви
дения «М инус 40...» 19.30. «Здравст
вуй , Май!» (Весенний калейдоскоп). 
20.40. Томск предмайский. (Выпуск 
теленовостей). 21.00. Художественный 
фильм.

! Томский государственный 
| университет им. В. В. Куйбы- 
| шева объявляет, что 19 мая,
; в 18 час., в аудитории 17-й на 
| заседании объединенного меж- 
; вузовского ученого • совета со- 
' стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

! кандидата филологических наук 
; Н. А. Такташевой на тему:
! «Творческий путь Л. М. Рейс- 
; нер» и на соискание ученой 
; степени-кандидата исторических 
; наук Ф. М. Тимофеевой на те- 
: му: «Деятельность Горно-Алтай- 
: ской партийной организации по 
: осуществлению культурного 
строительства в области (1920 
— 1937 гг.)».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке; 
университета. ;

Объединенный совет по био
логическим наукам при Том
ском университете объявляет, 
что 16 мая, в 14 часов, в ауди
тории 317-й главного корпуса 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата биологических наук: 
Е. Н. Немирович-Данченко на 
тему: «Анатомо-морфологиче
ская характеристика нектарни
ков тыквенных в связи с сексу- 
ализацией цветка»; М. А. Тюль
пановым на тему: «Налим Обь- 
Иртышского бассейна».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
университета.

Томскому Дому научно-техниче
ской пропаганды требуются инже
нер и машинистка.

Обращаться: г. Томск 29, про
спект имени Фрунзе, 20, телефон 
№ 72-2-88. 2— 1
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Министерство высшего в среднего 
специального образования УССР

НИКОЛАЕВСКИЙ КОРАБЛЕСТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ 
имени адмирала С. О. Макарова 

ОБЪЯВЛЯЕТ
в 1966 году конкурс на замещение вакантных должностей 

профессоров и доцентов кафедр: 
высшей математики, 
физики, 
общей химии.
Срок конкурса — один месяц со  дня опубликования настоя

щего объявления.
Лица, прошедшие по конкурсу, обеспечиваются благоустроен

ными квартирами.
Заявления с приложением надлежащих документов для уча

стия в конкурсе направлять по адресу:
УССР, город Николаев (областной), улица Скороходова, 5.

Спецуправлеяию треста «Том- 
лесстрой» для работы в г. Томске 
требуются: мастер-сантехник, ма- 
стер-стронтель, разнорабочие, ка
менщики, штукатуры.

Обращаться: г. 
Нижне-Луговая, 
66-46, остановка 
«Просторный».

Томск 9, улица 
37. телефон 
автобуса № 4 

2— 1

Решением Томского гориспол
кома участок земли в квартале 
349-г, ограниченный улицами. На
химова, Предвокзальной, переул
ком Ламповым, проездом на уголь
ный .склад, отведен иод строитель
ство.

Посадка огородов в 1966 г. и 
последующих годах категорически 
запрещается.

Томский ордена Трудового Крас
ного Знамени завод режущих ин
струментов приглашает томичей 
(мужчин и женщин) для обучения 
и последующей работы на заводе 
по специальностям: токарейюпера- 
ционннкор, шлифовщиков, фрезе
ровщиков, заточников, револьвер
щиков, отрлзчиков, калильщиков, 
правщиков, прокатчиков, отжи
гальщиков, наладчиков на фрезер
ные, токарные, шлифовальные и 
отрезные станки: токарей-уннвер-
салов, слесарей по ремонту про
мышленного оборудования, слеса* 
рей-монтажников, слесарей-сантех- 
ников, слесарей-жестянщиков по 
ремонту и установке промвентиля- 
ции, мастер-- по вентиляции, инже- 
неров-механнков, а также маля- 
ров-штукатуров, стекольщиков, 
столяров 4-го и 5-го разрядов и 
плотников. Для работы в жилищ- 
ио-коммуна тьный отдел приглаша
ет швейцаров и техничек, дворни
ков, шофера н автослесаря.

Обращаться, г. Томск 34, улица 
Учебная, 37-а, 1-й этаж, отдел 
кадров, автобусы №№ .11, 19, ос
тановка улица Вершинина: трам
вай: маршрут №  2 — оста
новка Вершинина. Для справок: 
телефон 35-51, добавочный 139.

4 — 1

Спецуправление «Гидродормост»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
рабочих по специальностям: бе

тонщиков, асфальтобетонщлков, 
плотников, дорожных рабочих, би- 
тумщиков, бульдозеристов, ком- 
прессорщиков, токарей, газосвар
щиков, экскаваторщиков, слесарей 
по ремонту оборудования асфаль
тобетонного завода, начальника 
спасательной станции и дежурных, 
машинистов установок на асфаль
тобетонный завод, автогрейдери
стов, кочегаров, , машинистов на 
камнедробильную установку, ху
дожника.

Обращаться: г. Томск 3, переу
лок Школьный, 6, телефон 39-93.

3 — 1

Томский областной совет ДСО 
«Труд» 29 апреля, в 2 часа дня, 
в Доме культуры ГРЭС-Н прово
дит сеанс одновременной игры в 
шахматы на 20 досках с чемпион
кой Советского Союза, междуна
родным мастером спорта Валенти
ной Козловской.

Второму тресту столовых для 
работы в вагонах-ресторанах поез
да Томск— Андижан требуются:
директора, повара 6, 5, 4, 3 раз
рядов, уборщицы, официантки, ло
точницы, ночные сторожа, посуд
ницы.

Обращаться: г. Томск I, переу
лок Совпартшкольный, 13, отдел 
кадров, телефон №  67-33 и к ди
ректору железнодорожного ресто
рана станции Томск 1, телефоны 
№№ 81-09 и 81-60.

Трамвайное управление 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

на шестимесячные курсы води
телей трамвая с отрывом от про
изводства. Принимаются лица с 
образованием не ниже 7 классов, 
в возрасте не моложе 17 е поло
виной лет. Успевающим выплачи
вается стипендия в размере 30 
руб. Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Гагарина, 2, служба движения, 
телефон № 52-69.

Шпалоггропиточному заводу тре
буются на постоянную работу: 
грузчики, стропальщики, кранов
щики башенных кранов, кочегары 
котельной, помощники машиниста 
паровоза, мотористы лесотаски и 
конвейеров, учетчики шпалосьгрья, 
гававпшки.

Одиноким мужчинам предостав
ляется общежитие, семейным га
рантируется квартира в течение 
1966 года.

Обращаться; г. Томск 24, ули
ца Трудовая, 20, остановка авто
буса №  2 «Шпалопроггаточный 
завод», отдел кадров. 3—3

Администрация и обществен
ные организации стройуправле
ния №  1 треста «Томскстрой» 
выражают глубокое соболезно
вание семье и родственникам 
по поводу смерти старейшего 
работника управления пенсио
нера

МИРОШНИЧЕНКО 
Василия Фадеевича.

Счетоводно-бухгалтерская школа 
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ

на курсы по подготовке счето
водов, бухгалтеров, операторов и 
по повышению квалификации стар
ших бухгалтеров.

Обращаться: г. Томск 3, переу
лок Макушина, 14.

1ЛАР1ЕИ
■ РЕДАКЦИИ:] 
ГгТОМСКИ

лр.им.А1НИНА
Телеф оны: ответ, се кр е та р я — 31-19, 

секре та ри ата  — 42-40; отделов; пар
тий н ой  ж и зн и  — 52-23, пропаганды  
-4 7 -4 5 , пром ы ш ленности , строитель
ства и тран спо рта  — 37-75, се л ьско 
хо зяй ствен но го  — 37-39, н а уки  м 
ш кол  — 42-46, сове тско го  строитель^ 
с твз  и бы та — 37-77, писем и раб
сел ько ровской  сети — 37:38 и 31-47, 
инф орм ации — 51-61, б ух га л те ри и  и 
отдела объявлений  — 37-36, стеногра
ф и стки  — 52-02.

г .  Том ск 50, типограф и я Ne 2 «Крас
нов знамя».
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